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Felicidades
al ejército cubano 
de la salud

| 08, 09 y 16¡Gloria a esa juventud, a los nuevos salvadores de vidas, que elevan la noble profesión de médicos 
a los más altos niveles de consagración y ética que ha conocido el mundo! Ellos encarnan el tipo 
de médicos que miles de millones de personas pobres requieren con desesperada urgencia.

Fidel Castro Ruz. Del discurso pronunciado
 en el acto con motivo de la primera graduación de la Escuela Latinoamericana 

de Medicina. Teatro Karl Marx , el 20 de agosto del 2005

• José Ramón Machado 
Ventura, Segundo 
Secretario del Comité 
Central del Partido, destacó 
las posibilidades de los 
trabajadores cubanos de 
laborar por el avance de la 
economía, no obstante las 
dificultades existentes, al 
intervenir en el CV Pleno 
del Consejo Nacional de la 
CTC que sesionó en la sede 
de la central sindical

• Identificar las reservas 
potenciales de eficiencia 
para extraer el máximo 
provecho a nuestros 
recursos es responsabilidad 
del movimiento sindical 
desde su función 
movilizativa, expresó Ulises 
Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político 
del Partido y secretario 
general de la CTC

• El plan de la economía 
es una herramienta 
fundamental para el 
trabajo del movimiento 
sindical. La sustitución de 
importaciones, el aumento 
de las exportaciones, y 
crecer con rendimiento 
en las inversiones serán 
esenciales para el año 2019

• Los asistentes hicieron 
una  valoración política del proceso de 
análisis y discusión  en los colectivos 
laborales  del d ocumento Bases para 
el Fortalecimiento de la Misión del 
Movimiento Sindical Cubano

• Declaración de apoyo a la decisión 
de Cuba de retirar la presencia 
de profesionales de la salud que 
laboraban en Brasil como parte 
del Programa Más Médicos

| Páginas 4, 5 y 6

Confianza en la capacidad 
y el compromiso

 de los trabajadores

Cuba y México, 
hermandad

a toda prueba
Declaraciones del  embajador cubano en México 
sobre las relaciones entre ambos países, que se 
fortalecerán con el nuevo Gobierno de López Obrador

| Leticia Martínez Hernández

Ciudad de México.— A po-
cos minutos de arribar a 
esta agitada capital para 
asistir a la toma de pose-
sión de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, el presidente 
cubano, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, escribió de prisa 
en su cuenta de la red social 
Twitter: “Llegando a Méxi-
co entrañable. Aquí sufrió, 
amó y encontró los mejores 
amigos Martí. Aquí lucha-
ron y se amaron Mella y 
Tina. Aquí Fidel, Raúl y sus 
compañeros gestaron nues-
tra libertad. Aquí nos han 
respetado y querido siem-
pre”.

Veinticuatro horas des-
pués, ya de regreso en la isla 
mayor del Caribe, volvió 

a tuitear: “En vísperas de 
otro aniversario del arribo 
del yate Granma a Las Co-
loradas, partimos de Méxi-
co, con la emoción de haber 
asistido a un acto histórico 
en el corazón de la familia 
latinoamericana”.

El adjetivo escogido por 
el mandatario cubano para 
calificar la toma de protesta 
de López Obrador —así se 
conoce aquí a la ceremonia 
de cambio de gobierno—, no 
fue elegido al azar. Aún re-
suena el mensaje de AMLO 
a su pueblo, que lo eligió 
en las urnas con cifras que 
superan los 30 millones de 
votos, para convertirlo en el 
presidente más votado en la 
historia del país.

(Continúa en la página 3)

| foto: René Pérez Massola
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Cumbre del G20: ni chicha ni limonada
Trabajadores publica fragmentos de un artículo 
aparecido en la edición digital de  Resumen 
Latinoamericano acerca de los resultados 
de la reciente Cumbre del G20 efectuada en 
Buenos Aires, Argentina. La versión íntegra 
puede leerla en www.trabajadores.cu

| Claudio della Croce*

La Cumbre de presidentes del G20 cerró este 
sábado con una declaración conjunta que sir-
vió para evitar el fracaso explícito del encuen-
tro, aunque dejó en evidencia las profundas 
diferencias que separan a Estados Unidos del 
resto de las potencias en temas centrales de la 
agenda global, como el comercio internacional 
y la preservación del medio ambiente.

Por primera vez desde que se reactivó este 
foro multilateral hace ya diez años, el texto no 
incluyó una condena explícita al proteccionis-
mo económico, dejando en claro cómo impac-
ta en los espacios multilaterales el giro que le 
imprimió Donald Trump a la política exterior 
de su país.

En la declaración final se incluyó un pun-
to que llama a la reforma de la Organización 
Mundial del Comercio (OMC), entidad que vie-
ne siendo duramente cuestionada por Trump. 
En lo que respecta al medio ambiente, para 
evitar una ruptura se optó por una decisión 
salomónica consistente en incorporar un pá-
rrafo con la posición de quienes respaldan el 
Acuerdo de París y otro donde EE. UU. marca 
sus diferencias.

El documento consensuado, un catálogo de 
buenas intenciones, no puede invisibilizar los 
conflictos del mundo real. Si bien el G20 se 
autodefine como “el principal foro internacio-
nal para la cooperación económica, financiera 
y política”, es el escenario de las principales 
confrontaciones económicas, financieras y po-
líticas, entre potencias que coinciden en apo-
derarse de los recursos, y donde sobresalen la 
confrontación comercial de EE. UU. con Chi-
na, y la militar con Rusia.

El documento final hace malabarismos 
diplomáticos (…), pero no convoca a luchar 
contra el proteccionismo y critica a la Orga-
nización Mundial de Comercio, uno de los en-
granajes de la arquitectura internacional que 
Trump tiene en la mira. (…).

A pesar de que se creía que el encuentro 
entre los presidentes Donald Trump y Xi Jin-
ping iba a quedar en un compendio de frases 
optimistas, finalmente alcanzó un acuerdo 
temporal para aliviar la “guerra comercial”. 
EE. UU. se comprometió a suspender por 90 
días la aplicación de nuevos aranceles a las 
importaciones de China que entraban en vigor 
el 1.º de enero, mientras que China prometió 
volver a adquirir productos agrícolas estadou-
nidenses de inmediato.

La amenaza arancelaria de Trump incluía 
una suba de la barrera impositiva del 10 % al 
25 % a importaciones chinas por valor de 200 
mil millones de dólares. La tregua durará 90 
días, supeditada a un nuevo acuerdo en ese 
lapso, anunció la Casa Blanca.

Para los analistas, lo único claro pareciera 
ser que el modelo de liberalización comercial 
gradual instrumentado a mediados del siglo 
XX para dejar atrás el proteccionismo que de-
rivó en las dos guerras mundiales está en re-
discusión, y por eso se puso el foco en la re-
forma de la OMC. ¿Estos escarceos son solo un 
reacomodamiento dentro del mismo esquema 
o un punto de quiebre que le abre las puertas 
a un escenario todavía desconocido?, se pre-
guntan.

Los líderes tienen claro que este tipo de reu-
nión tiene algún sentido solo si se llega a un 
mínimo consenso. Pocos días antes, el presi-
dente francés Emmanuel Macron aseguró pú-
blicamente que “si no conseguimos acuerdos 

concretos, nuestras reuniones internacionales 
se vuelven inútiles”. La declaración dejó en 
claro la falta de consenso: no fue chicha ni li-
monada, pero fue presentada como un triunfo.

Al presidente argentino Mauricio Macri le 
fue mejor que a Justin Trudeau hace apenas un 
semestre, cuando Trump dejó la cumbre del G7 
con insultos al joven anfitrión por sus desacuer-
dos comerciales; y que a la canciller alemana 
Angela Merkel, hace un año, en Hamburgo, 
cuando no se firmó un documento de consenso 
y se exteriorizó la división 19 a 1. (…).

Mientras los medios hegemónicos hablan 
de la Cumbre como lanzadora de la reelección 
de Macri, Cecilia Nahón, profesora de la Ame-
rican University y directora de un programa 
académico sobre el G20, señala que la apuesta 
a los grandes respaldos internacionales no es 
nueva, pero no derivó ni en lluvia de inversio-
nes ni en boom exportador, sino en endeuda-
miento, crisis económica y un plan de emer-
gencia con el FMI. Los beneficios fueron para 
unos pocos especuladores, no para la mayoría 
de los argentinos. En el centro del mundo está 
el G20 y sus bilaterales, no la Argentina, se-
ñaló.

Para nuestra región, un elemento importan-
te es que parece haberse firmado el acta de de-
función del Tratado de Libre Comercio entre el 
Mercosur y la Unión Europea, una de las apues-
tas del gobierno de Macri, que está a contrama-
no de las actuales tendencias proteccionistas.

La primera ministra británica Theresa May 
y Macri hablaron de desarrollar un acuerdo 
de libre comercio, más allá de las limitaciones 
legales del Mercosur, que obliga a sus Estados 
Partes a negociar en forma conjunta con terce-
ros países. Analizaron los caminos a seguir para 
profundizar una relación bilateral que gira en 
torno al eje que eligieron eludir: la explotación 
hidrocarburífera y pesquera del mar argentino 
y de la plataforma continental que rodea a las 
Islas Malvinas, sobre cuya soberanía el presi-
dente argentino olvidó reclamar.

Mientras Trump, con un discurso unilateral, 
reafirmó su alianza regional con México y Ca-
nadá con el nuevo TLCAN, Argentina llegó sola 
a la Cumbre, con una región dividida, habiendo 
debilitado el Mercosur, la Unasur y la Celac, en 
la falsa ilusión de que subordinándose a Esta-
dos Unidos o a Europa se avanzan los intereses 

nacionales. Pero el mundo de libre comercio que 
Macri imagina ya no existe más, añadió Naón.

Entre dos fuegos
Para Macri la doble dependencia de EE. UU. y 
de China es un problema complejo que la Cum-
bre puso en claro. Su agenda de apertura y des-
regulación chocó con el movimiento opuesto de 
Trump, de cuyo sostén (y su presión para el fi-
nanciamiento del Fondo Monetario Internacio-
nal) precisa para llegar con algún oxígeno fi-
nanciero al fin de su mandato a fines del 2019.

Pero también necesita de las inversiones y 
los préstamos de China, cuya impetuosa presen-
cia es la principal preocupación de “seguridad 
nacional” de Washington. Trump y Macri acor-
daron enfrentar la “economía predatoria” que 
atribuyeron a China, según el comunicado ofi-
cial de la vocera estadounidense Sarah Hucka-
bee Sanders, pero que los funcionarios argenti-
nos negaron.

La economía predatoria china es la misma 
expresión que usó el jefe del Pentágono, gene-
ral John Mattis, durante su visita de agosto a 
Brasil y la Argentina. Advirtió que los países 
de la región podían perder ciertos grados de 
soberanía, mediante regalos o préstamos chi-
nos que luego sean imposible devolver y den 
lugar a condiciones gravosas. A Estados Uni-
dos no le preocupa que esa misma relación asi-
métrica sea entablada con el Fondo Monetario 
Internacional.

China es un socio estratégico integral de Ar-
gentina, dijo el embajador de Macri en Beijing, 
que espera que en la visita oficial del mandata-
rio chino se firmen 37 acuerdos bilaterales. De 
ellos dependen la construcción de dos usinas 
hidroeléctricas en la sureña provincia de Santa 
Cruz (por 4 mil 300 millones de dólares); dos usi-
nas nucleares (hoy paralizadas por las restriccio-
nes presupuestarias impuestas por el FMI) y  un  
centro  de  observación  satelital en Neuquén, que 
según EE. UU. tendría funciones militares.

Cada frase de Trump y sus funcionarios so-
bre el peligro chino está dirigida en forma di-
recta a la Argentina, señala el analista Horacio 
Verbitski.

*El autor es economista y docente argentino, investiga-
dor asociado al Centro Latinoamericano de Análisis Es-
tratégico (Clae)

Decenas de miles de opositores a la Cumbre, fundamentalmente activistas de organizaciones sociales y sindicatos, salieron a las 
calles de Buenos Aires para protestar a pesar de las vallas y la altísima presencia militar de uniformados de las distintas fuerzas 
argentinas. Entre las consignas más empleadas estuvieron No al G20; Abajo el acuerdo Macri–FMI; Fuera Trump y demás líde-
res imperialistas; Fuera Bolsonaro; Por el no pago de la deuda externa; No al ajuste, la entrega y la represión; Que se vayan to-
dos; No queremos mano dura, no queremos represión, queremos para los pibes trabajo y educación; y Unidad de los trabajadores. 
| foto: Resumen Latinoamericano
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El presidente de Francia, Emma-
nuel Macron, visitó este domingo 
áreas de París para evaluar las 
afectaciones durante la última 
marcha de los denominados cha-
lecos amarillos, y aseguró que los 
responsables de la violencia y los 
daños responderán por esos dis-
turbios, los peores en los últimos 
13 años, según analistas.

De acuerdo con reportes ofi-
ciales, en las más recientes mani-
festaciones a nivel nacional —in-
cluidas las realizadas el pasado 
sábado—, sufrieron heridas 133 
personas, entre ellas 23 efectivos 
policiales, y se realizaron 412 de-
tenciones.

La movilización se enmarcó en 
una serie de protestas efectuadas 
el 17 y el 24 de noviembre, inicia-
das a partir de reclamos contra el 
aumento del precio de los combus-
tibles, que luego derivaron hacia 
otras demandas populares y cues-
tionamientos a la gestión del Go-
bierno.

Entre los reclamos se incluyen 
el aumento de los pagos por jubi-
lación, así como el respeto a los 
derechos de los trabajadores, el 
fin de la política de austeridad y 
la protección a los inmigrantes.

Encuestas actuales muestran 
que las demandas del movimiento 
de los chalecos amarillos cuentan 
con el apoyo de la mayoría de los 
franceses, los cuales respaldan las 
movilizaciones y rechazan la acti-
tud asumida por el Gobierno. | RI, 
con información de PL

| México

La esperanza que nace para la unidad de los pueblos 
latinoamericanos con la toma de posesión de Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) como presidente de 
México fue reflejada este domingo desde las páginas 
oficiales en Twitter de varios de los mandatarios asis-
tentes a la ceremonia.

El líder venezolano Nicolás Maduro compartió un 
mensaje de agradecimiento a la “digna clase obrera 
mexicana por su respaldo a la Revolución Bolivariana”. 
“Esperanza, solidaridad y amor, son los sentimientos 
que se respiran en las calles de México con la llegada 
al Poder de @lopezobrador. Tengo fe en que el pueblo 
latinoamericano, más temprano que tarde, transitará 
los caminos de hombres y mujeres libres. ¡Viva la Amé-
rica Unida!”, tuiteó Maduro.

“Con él triunfa la verdad por encima de la mentira 
y se renueva la esperanza de la Patria Grande”, había 
escrito en la misma red el presidente de Venezuela al 
conocerse la victoria electoral de AMLO el pasado 1.º 
de julio.

Venezuela y México fortalecerán las relaciones bi-
laterales luego de la toma de posesión de Andrés Ma-
nuel López Obrador, destacó por su parte la vicepre-
sidenta de la nación suramericana Delcy Rodríguez: 
“Nuestros pueblos, unidos por la historia, afianzarán 
un nuevo futuro de hermandad y cooperación”.

Evo Morales, jefe del Gobierno del Estado Plurina-
cional de Bolivia, también resaltó los fraternales lazos 
que les articulan: “En nombre de todo el pueblo boli-
viano quiero agradecer las grandes muestras de cariño 
del pueblo y autoridades mexicanas. Nos une la histo-
ria de resistencia de nuestros pueblos indígenas y aho-
ra esperamos seguir estrechando lazos de integración”, 
escribió en su cuenta en Twitter.

Otro tanto hizo el líder salvadoreño Salvador Sán-
chez Cerén: “Felicitaciones presidente Andrés Manuel 
@lopezobrador (...) junto al noble pueblo mexicano 
escribes una nueva página de esperanza, dignidad y 
prosperidad para esa gran nación”, plasmó, mientras 
la cancillería emitía un comunicado donde afirmaba 
que “el Gobierno de El Salvador manifiesta su dispo-
sición para continuar estrechando los vínculos históri-
cos de amistad y cooperación vigentes para seguir con-
solidando la agenda en común en beneficio de ambos 
países y sus poblaciones”. 

“#Cuba y #México son pueblos hermanos. Nuestros 
gobiernos comparten la voluntad de estrechar aún más 
las relaciones de amistad y cooperación”, escribió el 
Presidente de la Mayor de las Antillas, Miguel Díaz-
Canel Bermúdez. Horas después reconoció que “par-
timos de #México, con la emoción de haber asistido a 
un acto histórico en el corazón de la familia latinoa-
mericana”. 

La ceremonia de entrega del Bastón de Mando de 
la Nación a López Obrador tuvo lugar en una abarro-
tada plaza del Zócalo, en la capital mexicana. Allí la 
cultura de los pueblos originarios ocupó un lugar pro-
tagónico y una vez concluida la ceremonia ancestral, 
el mandatario ofreció su primer discurso oficial. En 
hora y media expuso los 100 puntos sobre los cuales ha 
prometido trabajar. | RI

Recorre 
Macron áreas 
afectadas

Nace esperanza de unidad 
latinoamericana

Recibe López Obrador desde Latinoamérica 
expresiones de amistad y solidaridad

| foto: Resumen Latinoamericano

(Viene de la primera)

“A partir de ahora se llevará 
a cabo una transformación 
pacífica y ordenada, pero al 
mismo tiempo profunda y 
radical, porque se acabará 
con la corrupción y con la 
impunidad que impiden el 
renacimiento de México”.   

Su toma de posesión se 
convirtió también en espa-
cio para la apuesta por la 
unidad de América Latina y 
el Caribe. No por gusto una 
decena de jefes de Estado de 
la región se dieron cita en el 
Palacio Legislativo de San 
Lázaro. A ellos dijo: “Méxi-
co no dejará de pensar en Si-
món Bolívar y en José Mar-
tí, quienes junto con Benito 
Juárez, siguen guiando con 
sus ejemplos de patriotismo 
el camino a seguir de pueblos 
y de dirigentes políticos”.

De manera particular se 
refirió a Díaz-Canel cuan-
do al presentarlo en la cere-
monia protocolar lo nombró 
como Presidente de los Con-
sejos de Estado y de Minis-
tros de la “hermana Repú-
blica de Cuba”, palabra que 
sonó entrañable ante aquel 

auditorio diverso, en medio 
de un aplauso también dife-
rente, quizás hasta cálido.

Sobre esa cercanía con la 
Isla conversó luego Granma 
con el embajador de Cuba 
en México, Pedro Núñez 
Mosquera, diplomático de 
larga data, aún estremecido 
por los acontecimientos del 
primer día de diciembre del 
2018.

“Entre Cuba y Méxi-
co existen profundas raíces 
históricas y culturales que 
se fortalecen con la visita 
de nuestro Presidente. No es 
casualidad que López Obra-
dor en su toma de posesión se 
haya referido a Cuba como 
hermana”.

Cuando a Benito Juá-
rez lo deportan de México a 
Francia, recuerda el embaja-
dor, lo mandan a Cuba para 
que esperara el barco que lo 
llevaría a Europa. Ante la 
demora de la embarcación, el 
entonces Capitán General lo 
envía a Nueva Orleans. Allí 
conoce a los compañeros de 
la Junta Patriótica Cubana 
y a quien sería su secretario 

privado al hacerse presiden-
te de México, el santiaguero 
Pedro Santacilia.

“Desde entonces, todos 
los cubanos que a lo largo del 
siglo XIX y también del XX 
querían hacer Patria venían 
a este país. Aquí estuvieron 
José María Heredia, Martí, 
Mella y Fidel; de aquí salió 
el Granma con sus expedi-
cionarios para liberar defi-
nitivamente a Cuba”.

Son intensos los lazos 
que nos unen, enraizados en 
siglos de historias, que hoy 
se robustecen: “En la actua-
lidad, México es el segundo 
socio comercial de Cuba en 

el área de América Latina y 
el Caribe”. 

Ese intercambio, asegu-
ró Núñez Mosquera, debe 
fortalecerse mucho más a 
partir de ahora. Un ejemplo 
de ello es el reciente regis-
tro del Heberprot-P, medi-
camento cubano, novedoso 
y único, prescrito para la 
terapia de la úlcera del pie 
diabético, que fuera tam-
bién incluido en el cuadro 
básico de medicamentos de 
México, donde la  diabetes 
es un fenómeno que golpea 
fuertemente, con más de 70 
mil amputaciones al año por 
ese motivo.

A la par deben desarro-
llarse más las inversiones 
mexicanas en Cuba, aseveró 
el diplomático. La prime-
ra inversión asentada en la 
Zona Especial de Desarrollo 
Mariel, reseñó, es mexicana 
y existen otras nueve en pro-
ceso. Asimismo, el turismo 
se ha incrementado conside-
rablemente. Este año debe-
mos cerrar con alrededor de 
160 mil mexicanos visitando 
Cuba, “van a un país herma-
no, donde encuentran no solo 
seguridad, sino también hos-
pitalidad y hermandad”.

“Creo que las raíces 
históricas, culturales, esa 
relación de hermanos con 
el nuevo gobierno van a 
continuar mejorando. No 
tengo duda de que la elec-
ción de López Obrador abre 
un camino de esperanza 
para el pueblo mexicano y 
para América Latina y el 
Caribe. Se  fortalecerá la 
integración por la que abo-
gó Martí, la unidad en la 
diversidad y trabajaremos 
por unirnos en contra de 
los muros que quieren di-
vidirnos y de los bloqueos 
con los que se pretende as-
fixiarnos” . | Tomado del 
periódico Granma

Cuba y México...

Poco antes de regresar a Cuba, Díaz-Canel sostuvo un encuentro con el 
nuevo presidente. | foto: Estudios Revolución
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| CV Consejo Nacional de la CTC

El propósito de avanzar
| Evelio Tellería y Alina Martínez Triay

HAY QUE explicarles bien a 
los trabajadores la impor-
tancia de las exportaciones, 
lograr producciones con ca-

lidad  para ese fin y alcanzar los in-
gresos que el país necesita,  precisó 
José Ramón Machado Ventura, segun-
do secretario del Comité Central del 
Partido, al intervenir en el  CV Pleno 
del Consejo Nacional de la  Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC), efectua-
do en la sede de esa organización.

Significó que no se trata solo de 
resistir, porque estaríamos parados en 
el mismo lugar; el problema  es avan-
zar independientemente de las difi-
cultades: hay condiciones. También 
planteó que el bloqueo se ha ido incre-
mentando y debemos prepararnos. La 
premisa de Sí se puede se alcanza con 
demostraciones, no con consignas, 
aseguró. Tenemos plena confianza en 
la capacidad y el compromiso revolu-
cionario de los trabajadores.

Al inicio de la sesión, y luego de 
pasar revista a los acuerdos de la reu-
nión anterior, el secretario general de 
la CTC, Ulises Guilarte De Nacimien-
to, expresó que el principal  problema 
es la necesidad de ser más eficientes,  
y la responsabilidad del movimiento 
sindical, desde su capacidad movi-
lizativa,  es identificar las reservas 
potenciales de eficiencia para extraer 
el máximo provecho a nuestros re-
cursos, en medio de severas restric-
ciones financieras que impactan en el 
suministro de materias primas y los 
trabajadores interruptos, entre otros 
efectos.

Comentó que en la reciente 
reunión del Consejo de Ministros, 
fue presentado el plan de la economía 
para el 2019. Le solicitó al titular de 
Economía y Planificación, Alejandro 
Gil Fernández, que expusiera ante los 
sindicalistas esa información que se 
convierte en herramienta fundamen-
tal para trasladársela a los trabajado-
res. 

El Ministro explicó que para el 
año entrante el país se ha propuesto 
emitir un plan de la economía que no 
tenga déficit. Citó prioridades como 
identificar las reservas, cuánto poten-
cial tiene Cuba para sustituir impor-
taciones;  aumentar las exportaciones 
y crecer en las inversiones.

La tarea —especificó— es que el 
plan esté ajustado y que la economía 
no decrezca. El potencial real que te-
nemos es para crecer más, evitar la 
indolencia, el desvío, el robo; son re-
cursos que no van al PIB.

Otros dos elementos a los que hizo 
mención son las cuentas por cobrar en 
el exterior, algunas de las cuales es-
tán vencidas y hace falta ese dinero 
aquí. Se refirió, asimismo, a la necesi-
dad de reducir los inventarios.

Insistió en que hace falta coor-
dinación entre las empresas antes de 
la elaboración del plan, ya que don-
de más eficientes podemos ser es en 
el diseño de este. Criticó el hecho de 
que hay  empresas que producen un 
determinado renglón mientras que 
otras,  dentro del mismo territorio, lo 

importan. Aseguró que se puede re-
solver la situación de los interruptos 
produciendo en el país.

Concluyó al afirmar que el primer 
propósito es cumplir el plan, no mirar  
para arriba esperando que las cosas 
caigan, sino identificar todas las posi-
bilidades para garantizar una tasa 
de crecimiento de la economía, aun-
que sea moderada.

Participación de los trabajadores
Las palabras del Ministro moti-
varon varias intervenciones, entre 
ellas la de Alfredo Vázquez, jefe del 
Departamento de Eficiencia Econó-
mica de la CTC, quien señaló que se 
ha avanzado en la participación ac-
tiva de los trabajadores en la etapa 
de conformación del plan.

Se han ido detectando reser-
vas y los trabajadores comprenden 
cómo se puede avanzar cuando se 
les explica bien. A veces esto no se 
logra y por ello hemos estado rea-
lizando talleres con empresarios, y 
los sindicatos nacionales se están 
reuniendo con las organizaciones 
superiores de dirección empresarial 
(Osde). Hay que lograr que estas, las 
empresas territoriales y los consejos 
de administración vayan a la base 
para lograr una estrategia común y 
les llegue a los trabajadores una in-
formación correcta.  

Yassel Castro, de Villa Clara, 
enfatizó que el plan de la economía 
para el 2019 no es para demandas; 
es para poner el extra en la produc-
tividad, la organización del trabajo, 
la disminución de los inventarios en 
los almacenes, entre muchos otros 
indicadores.

A juicio de Iris Maité Lorenzo 
Silva, presidenta de la Asociación 
Nacional de Innovadores y Racio-
nalizadores (Anir) en Las Tunas, 
se precisa un sindicato diferente, 
enérgico, que sea líder, sin compro-
metimiento con la administración, 
y que sepa enaltecer la labor de los 
trabajadores fuera del contexto del 
colectivo laboral. 

Agregó que el proceso prepara-
torio del XXI Congreso ha abierto 
las puertas hacia la II Conferencia 
de la Anir.

En representación de los traba-
jadores de la empresa mixta Suchel 
Camacho, Irma Betancourt detalló 
el estado actual de la llegada de ma-
terias primas importadas con vistas 
a cumplir sus compromisos.

El segundo punto de la reunión 
se dedicó a la valoración del cum-
plimiento del cronograma orgánico 
del XXI Congreso de la CTC en su 

primera etapa y las proyecciones 
para la segunda. 

Fue aprobada la posposición 
del mandato de la vigente  direc-
ción de la CTC por dos meses más, 
ya que esta fue electa por un pe-
ríodo de cinco años en febrero del 
2014 y las sesiones finales del XXI 
Congreso serán en abril venidero. 
También se acordó trasladar la fe-
cha de su celebración del 22 al 24 
de ese mes.

Entre las actividades para la 
segunda etapa del cónclave sobre-
salen la gala por el aniversario 80 
de la CTC, la discusión del ante-
proyecto de sus Estatutos en todos 
los organismos de dirección, burós 
y el 10 % de las secciones sindica-
les, así como las sesiones finales 
del XXI Congreso y los actos por 
el Primero de Mayo.

Acercarse a los criterios de los 
trabajadores
El último punto de la agenda del 
Consejo correspondió a la presen-
tación del examen en los colecti-
vos laborales del documento Bases 
para el Fortalecimiento de la Mi-
sión del Movimiento Sindical Cu-
bano, sobre lo cual ofrecemos a los 
lectores una amplia información 
en esta edición.

Al referirse al tema, Regla 
María Águila Hernández, jefa del 
Departamento de Capacitación de 
la CTC, señaló que el análisis y la 
discusión del documento permitió 
conocer integralmente los crite-
rios y expectativas de los trabaja-
dores, quienes se pronunciaron de 
forma crítica y constructiva sobre 
el funcionamiento de la organiza-
ción sindical, el liderazgo de los 
dirigentes y la necesidad de aten-
der lo concerniente a la situación 
económica, social y laboral en el 
contexto de las transformaciones 
que se operan en el país.

Por otra parte, sirvió de entre-
namiento para los cuadros, como 
ejercicio de preparación y vincu-
lación con la base.

Lo más significativo fue que la 
mayoría de los planteamientos se 
abordaron desde concepciones y 
perspectivas revolucionarias, con 
valoraciones concretas que avalan 
el reconocimiento y el compromi-
so con la organización, subrayó.

Al respecto, Guilarte De Naci-
miento señaló que este proceso de-
mostró que los trabajadores quie-
ren al sindicato, pero que tenga 
voz propia,  capacidad de movili-
zarlos y de representarlos. Lleva-
remos al informe del Congreso el 
pensamiento de los trabajadores, 
aseguró.

Finalmente, el Secretario Ge-
neral de la CTC anunció una de-
claración de apoyo del movimien-
to sindical a la decisión de Cuba 
de retirar la presencia de los pro-
fesionales de la salud que se en-
contraban en Brasil como parte 
del Programa Más Médicos, en 
respuesta a los pronunciamientos 
ofensivos del recién electo presi-
dente de Brasil, Jair Bolsonaro.

Yassel Castro, de Villa Clara: “El plan de la eco-
nomía para el 2019 es para poner el extra en la 
productividad”.

La premisa de Sí se puede se alcanza con demostraciones, no con consignas, aseguró José Ramón 
Machado Ventura. | fotos: René Pérez Massola

Alfredo Vázquez, jefe del Departamento de Efi-
ciencia Económica de la CTC, señaló que se ha 
estado avanzando en la participación activa de 
los trabajadores en la etapa de conformación 
del plan.
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El Consejo Nacional de la CTC 
apoya unánimemente  la decla-
ración del Ministerio de Salud 
Pública que dio por terminada la 
participación cubana en el Pro-
grama Más Médicos de Brasil.

Por estos días una representa-
ción del movimiento sindical ha 
estado presente en  cada llegada 
de los vuelos donde retornan a la 
patria los integrantes del inven-
cible  ejército de batas blancas, 
quienes traen en sus corazones el 
dolor de los pacientes que ahora 
se ven privados de la atención es-
merada, el contacto humano y el 
cariño con que han sido tratados, 
algunos por primera vez en sus 
vidas.  

Esta colaboración cubana que 
se extendió durante cinco años, a 
partir de la iniciativa de la expre-
sidenta del Gigante Suramericano 
Dilma Rousseff,  propició que por 
primera vez más de 700 munici-
pios tuvieran un médico; médico 
cubano. 

No obstante  esta noble labor 
por la salud de los pobladores más 
desfavorecidos de esa nación, se 
ha visto interrumpida por la ac-
titud despectiva y amenazante del 
presidente electo de Brasil Jair 
Bolsonaro, quien ha cuestiona-
do la profesionalidad de nuestros 
médicos, reconocida no solo inter-

nacionalmente sino por  sus pro-
pios conciudadanos.

Los  galenos cubanos han ga-
nado la admiración del mundo por 
su contribución a la salud durante 
55 años en 164 naciones, a veces en 
condiciones de gran riesgo como lo 
hicieron en la lucha contra el ébola 
en África y el cólera en Haití. 

Algunos de los que laboraron 
en Brasil acumulaban experien-
cia de más de una misión y tenían 

más de una especialidad. ¿Cómo 
entonces cuestionar su prepara-
ción e imponerles condiciones in-
aceptables para continuar en sue-
lo brasileño?

Bolsonaro no piensa en las 
personas de menos recursos que 
ahora carecerán de un servicio 
que la inmensa mayoría de ellos 
está imposibilitada de pagar. El 
presidente electo no tiene derecho 
a jugar con la vida de su pueblo.

Esta declaración convoca a los 
amigos en todas partes del orbe a 
desenmascarar tan sucia manio-
bra que pretende desacreditar y 
desprestigiar a la salud pública 
cubana  y los exhorta a difundir 
por todas las vías comunicaciona-
les posibles la labor que durante 
décadas ha desplegado Cuba en 
este campo y particularmente la 
actuación de sus galenos en Bra-
sil.   

No hay oro del mundo que pa-
gue años de labor en condiciones 
difíciles, alejados de la familia, 
ni que compre el  altruismo, la 
generosidad y la laboriosidad 
demostrados por nuestros traba-
jadores en cada una de las misio-
nes cumplidas a lo largo de más 
de cinco décadas.  Son esos ga-
lenos que tocan a los pacientes, 
les miran a los ojos, les echan el 
brazo sobre los hombros, convi-
ven con ellos, se preocupan por 
sus vidas. Su recompensa  ma-
yor son las existencias salvadas, 
las sonrisas de quienes gracias a 
ellos han sentido alivio o solu-
ción a sus dolencias.

Hoy reciben en la patria el re-
conocimiento de su pueblo que los 
acoge de nuevo entre sus brazos, 
orgulloso de su desempeño.

A ese abrazo se suma la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba. 

Convocatoria a los amigos del mundo

| foto: René Pérez Massola

Las organizaciones de masas, políticas y sociales 
que integramos el Capítulo Cubano de ALBA Mo-
vimientos, en respuesta a la convocatoria librada 
por las plataformas de movimientos sociales y po-
pulares: Jornada Continental por la Democracia y 
contra el Neoliberalismo, ALBA Movimientos y la 
Confluencia argentina Fuera G20-FMI, con vistas 
a la Jornada Internacional Antimperialista, que 
tiene como escenario principal de encuentro a la 
ciudad de Buenos Aires, donde se desarrollará la 
Cumbre del G20, declaramos que nuestra lucha, 
firme e inequívoca, es:

Contra el bloqueo económico, comercial y fi-
nanciero impuesto por las sucesivas administracio-
nes norteamericanas desde hace 58 años a nuestra 
patria.  Denunciamos el carácter genocida de sus 
consecuencias en todas las esferas de la vida eco-
nómica y social del país. Condenamos esa medida 
ilegal y arbitraria que Estados Unidos mantiene y 
refuerza, pese al aislamiento creciente de su empe-
cinada postura ante la comunidad internacional y 
los pueblos del mundo, cuya solidaridad con Cuba 
no podrá ser bloqueada.

En defensa de nuestra Revolución Cubana y de 
su continuidad, del derecho inalterable a la inde-
pendencia nacional y al ejercicio de la autodetermi-
nación respecto al sistema político, económico, so-
cial y cultural que soberanamente hemos escogido. 
La presente y las jóvenes generaciones de cubanas 
y cubanos somos continuadoras del legado de Fidel 
y avanzamos unidas a los protagonistas del proceso 
revolucionario histórico que hace casi 60 años nos 
permitió conquistar la justicia y la dignidad.

En respaldo a la naturaleza democrática y par-
ticipativa del pueblo en la construcción de nuestro 
socialismo próspero y sostenible, atributos que se 
confirman en la participación masiva de la socie-
dad en el proceso de consulta del proyecto de Re-
forma Constitucional en la que nos encontramos 

enfrascados para juntos actualizar el diseño de 
nuestro futuro. Estamos comprometidos a seguir 
trabajando por la necesaria profundización de la 
participación del pueblo en la construcción de los 
destinos de la nación.

En apoyo a la decisión de Cuba de no continuar 
participando en el Programa Más Médicos en Bra-
sil, en soberana respuesta a las provocaciones, ame-
nazas y al cuestionamiento por el presidente electo 
de ese país a la calidad de los profesionales cubanos 
de la salud quienes, #MasQueMedicos, son símbolos 
de nuestro humanismo, solidaridad e internaciona-
lismo. 

En identificación con un paradigma civilizato-
rio anticapitalista que preserve la vida en armonía 
con la naturaleza. Contra las trasnacionales que 
significan el avance de la dominación del capital 
depredador sobre territorios y pueblos. En favor de 
modelos de desarrollo que prioricen las necesidades 
básicas de los seres humanos, garanticen el recla-
mo universal a techo, tierra y trabajo, a educación 
gratuita y de calidad, a la soberanía alimentaria, 
que coloquen en el horizonte sociedades libres de 
opresiones. Nos pronunciamos contra la mercan-
tilización de nuestra propia existencia individual 
y colectiva, y contra la privatización de los bienes 
comunes.

En rechazo a todas las formas de discrimina-
ción, a las prácticas xenófobas contra los migrantes 
y otros grupos humanos, y a todas las manifestacio-
nes de violencia de género, como las que sufren mi-
llones de personas, privadas de sus más elementales 
derechos en nuestro continente y el mundo.

En condena a las diversas expresiones de do-
minación colonial a las que continúan sometidos 
países y pueblos, entre las cuales resultan emble-
máticas las causas de los pueblos de Puerto Rico, 
Palestina y el Sahara Occidental; a las agresiones 
imperiales en cualquier rincón del planeta, a la 

proliferación de amenazas con el uso de la fuerza, a 
la escalada de militarización, a la burla al multila-
teralismo y las violaciones del Derecho Internacio-
nal, a los afanes hegemónicos de dominación global 
de Estados Unidos y sus aliados.

En apoyo al avance del curso emancipador e 
integracionista de Nuestra América, objeto de una 
ofensiva contrarrevolucionaria de las oligarquías y 
el imperialismo que nos ha propinado algunos re-
veses pero no ha podido ni podrá derrotarnos. So-
mos y seguiremos siendo solidarios con todos los 
pueblos que luchan, que resisten la embestida neo-
liberal y los intentos de restauración conservadora 
del capitalismo, en cuya primera trinchera se ubica 
la Revolución Bolivariana de Venezuela.

En denuncia a la manipulación mediática, las 
artimañas reaccionarias puestas en práctica para 
judicializar a líderes políticos progresistas, y para 
criminalizar las protestas y a dirigentes sociales, 
encaminadas todas ellas a hacer retroceder las re-
sistencias y acumulados de lucha por la democracia 
y la soberanía de nuestros pueblos, como ocurre hoy 
con particular saña en Brasil y Argentina.

Con nuestra lucha histórica y presente, desde 
Cuba, ratificamos la convicción de que la solidari-
dad y la cooperación entre pueblos hermanos son 
los principales instrumentos para edificar juntos 
un orden económico y social independiente y justo 
frente al pretendido hegemonismo del capitalismo, 
portador de desigualdad, subordinación, explota-
ción y pobreza. 

Reiteramos el compromiso de continuar contri-
buyendo a construir unidad, en la cual radica nues-
tra esencial fortaleza. 

Por la democracia, contra el neoliberalismo 
y el imperialismo: ¡Ni un paso atrás, seguimos 
en lucha!

La Habana, 30 de noviembre de 2018

Declaración del Capítulo Cubano de ALBA 
Movimientos, en ocasión de la Jornada Internacional 

Antimperialista 25 al 30 de noviembre de 2018



Cifras importantes
Se realizaron 61 mil 576 asambleas para el 
99 % de lo planificado, la asistencia alcan-
zó el 90.3 %, y participaron 2 millones 491 
mil  29 trabajadores; fueron realizados 184 
mil 728 planteamientos, de ellos, 154 mil 
851 propuestas, el 65 % asociado a la bata-
lla económica, analizada desde los escena-
rios de participación de los trabajadores y 
la práctica sindical; y el 35 %  dirigido al 
perfeccionamiento del funcionamiento de 
la organización. Ambas direcciones funda-
mentadas en un trabajo político-ideológico 
atemperado al actual diseño para enfrentar 
las campañas mediáticas dirigidas a frac-
turar la unidad y el compromiso de nuestro 
movimiento sindical con la Revolución, el 
Partido y los trabajadores.
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• El análisis del documento Bases para el 
Fortalecimiento de la Misión del Movimien-
to Sindical Cubano cumplió el objetivo, como 
parte de nuestra práctica democrática de favo-
recer desde este espacio la participación mayo-
ritaria de los trabajadores en el XXI Congreso 
de la CTC.

• Se convirtió en un escenario que tributó al en-
trenamiento,  preparación y vinculación de los 
cuadros, caracterizado por una amplia parti-
cipación y aportación de puntos de vista y ar-
gumentos sobre las complejas problemáticas 
del mundo laboral y sindical en un contexto 
de actualización del modelo económico y so-
cial del país.

• Ratificó el consenso de que los trabajadores 
necesitan y quieren el sindicato, como parte de 
nuestro proyecto social socialista, pero a su vez 
demandaron su perfeccionamiento presente y 
futuro en términos de liderazgo, capacidad de 
representación y combate por el mejoramiento 
de las condiciones laborales y salariales de los 
trabajadores.
En el 11 % de las asambleas se expusieron opi-
niones muy críticas al desempeño de la organi-
zación, y aunque minoritarias, se planteó que 
no jugaban ningún papel ante las administra-
ciones.

• Permitió identificar con precisión las principa-
les tendencias que en términos de transforma-
ción de nuestra vida orgánica, métodos, estilos 
y desde el funcionamiento en sentido general, 
hoy limitan la visibilidad de la organización. 
Se criticó la pasividad ante problemas enveje-
cidos y ausencia de legitimidad o formalismo 
en los espacios que tenemos ganados por dere-
cho propio, tanto en la Constitución, como en 
la ley orgánica del trabajo.

• Nos dejó un diagnóstico práctico de las insa-
tisfacciones, preocupaciones y demandas de 
los trabajadores, sobre el marco regulatorio 
laboral del país y las cuestiones que frenan un 
desempeño más eficiente de la economía na-
cional. 

• Los trabajadores que laboran en las formas de 
gestión no estatal, si bien reconocen en el sindi-
cato una organización que los ha orientado, en 
el que han encontrado espacios para el debate y 
canalizado sus demandas, expresan también la 
necesidad de mayor protagonismo en la repre-
sentación y solución de sus intereses ante los 
organismos decisorios y rectores, unido a una 
mayor vinculación de estos.

• Se defendió la necesidad de continuar per-
feccionando los espacios de participación y 

control por los trabajadores, como un reque-
rimiento de la sostenibilidad y defensa de la 
Revolución como:

 › Participación en los procesos de negociación 
de las cifras del Plan de la Economía y el 
Presupuesto.

 › Convenios de Negociación Colectiva. Regla-
mentos disciplinarios, Asambleas de Afilia-
dos y Representantes. 

• Se reclamó estudiar desde una perspectiva 
más creativa e innovadora:

 › Papel del sindicato en las cooperativas no 
agropecuarias.

 › Sindicalización en una misma sección sindi-
cal empleadores y empleados.

 › Mayor desarrollo en el Código de Trabajo de 
los derechos y obligaciones del sector no es-
tatal en la futura proyección de las micros, 
pequeñas y medianas empresas privadas. 

• Más del 85 % de las asambleas señaló que la 
CTC y los sindicatos nacionales deben tener 
una mayor participación en la conformación 
de las políticas aprobadas por el gobierno 
vinculadas al escenario laboral. Del mismo 
modo incrementar la iniciativa legislativa ante 
el Parlamento dentro de la facultad que nos 
otorga la Constitución.

• No obstante haberse aportado durante el aná-
lisis los argumentos que condicionan hoy el 
comportamiento demográfico de la fuerza la-
boral del país, en no pocos colectivos laborales 
se planteó la necesidad de volver a la anterior 
edad de jubilación tanto para las mujeres como 
para los hombres.

En su conjunto, cada planteamiento fue abor-
dado desde el compromiso y la responsabilidad de 
la organización en movilizar a los trabajadores en 
potenciar las reservas de eficiencia que demanda 
la economía, como vía fundamental para satisfa-
cer las necesidades de nuestro pueblo. Al propio 
tiempo impulsar las prioridades y programas de 
desarrollo utilizando los movimientos emulativos-
productivos.

Sus resultados constituyen una herramienta 
que sustentará desde la práctica las valoracio-
nes que posicionemos en el informe de gestión 
que rendirá el Consejo Nacional y el Secretaria-
do Ejecutivo al XXI Congreso. Del mismo modo 
se convierte en una importante contribución a 
las proyecciones que se elaboran como parte del 
dictamen de las comisiones que sesionarán en el 
Congreso.

La valiosa plataforma de planteamientos, sur-
gidos del debate, se someterá para su respuesta a 
los organismos de la Administración Central del 
Estado y al Gobierno, en el caso de aquellas vincu-
ladas con las políticas aprobadas por este nivel.

En nuestras páginas se le dará tratamiento a los 
asuntos planteados, como fuente de credibilidad a 
la gestión desarrollada por la CTC.

Relacionado con los planteamientos resultó el 
más reiterado y denominador común en todos los 
sectores, tanto de la actividad empresarial como 
presupuestada, la insuficiente capacidad adquisiti-
va del salario frente a los actuales precios minoris-
tas.

Los problemas del salario se identifican como 
el principal obstáculo para el incremento de la 
productividad y la eficiencia, señalándose en no 
pocos lugares como  causa de desmotivación, apa-
tía y desinterés por el trabajo, con afectaciones en 
la disciplina laboral, y un éxodo significativo de 
trabajadores con altas calificaciones, lo que ha im-
pactado en sectores primarios y básicos de la eco-
nomía.

Sin dejar de reconocer la compleja situación 
económico-financiera que vive el país, se abogó por 
la aplicación de una reforma general del salario, 
que responda al principio de distribución socialista 
y bajo la condición de eliminar la dualidad mone-
taria y cambiaria. 

En próximas ediciones el periódico Trabajadores 
reflejará asuntos esenciales derivados del debate 
sostenido por los colectivos laborales dentro del 
proceso orgánico del XXI Congreso de la CTC.

El Congreso desde cada colectivo laboral
Los asistentes al CV Pleno del Consejo Nacional de la CTC valoraron los resultados del 
proceso de análisis y discusión llevado a efecto por los trabajadores sobre el documento 
Bases para el Fortalecimiento de la Misión del Movimiento Sindical Cubano

| fotos: René Pérez Massola
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La Conferencia XXI Congreso de 
la Central de Trabajadores de Cuba  
(CTC) en La Habana reafirmó con-
tinuar  cohesionando la participa-
ción de los trabajadores en la ges-
tión y solución de los problemas que 
enfrenta  la economía;  es determi-
nante avanzar más en la política de 
cuadros y la preparación de los diri-
gentes sindicales,  tareas estratégi-
cas asociadas al funcionamiento de 
las organizaciones de base.

Ulises Guilarte De Nacimiento, 
secretario general de la CTC, ex-
presó que esta asamblea, la última 
a nivel provincial dentro del proce-
so orgánico del  XXI Congreso,  nos 
deja y ratifica un espíritu de comba-
te y que no hay otra alternativa que 
alcanzar la victoria. 

Destacó que el informe presen-
tado acerca del accionar en un lus-
tro de labor  expone  insuficiencias 
que aún prevalecen y sobre las cua-
les recibimos críticas en términos 
de la efectividad  de las misiones del 
movimiento sindical,  e incluye im-
portantes proyecciones  al  sumar el 
pensamiento creativo desde la base.

El funcionamiento de nuestra 
organización no es un fin en sí mis-
mo; es la vía por la cual nos move-
mos para el cumplimiento de la mi-
sión fundacional  que tenemos y la 
que nos viene dada por la naturale-
za de nuestro proyecto social, acotó.

Referente a la capacitación,  el 
también miembro del Buró Político 
del Partido señaló que el ejercicio 
de representación del sindicato pasa 
por cómo los trabajadores aprecian 
que hacemos válido el cumplimien-
to de la legislación vigente. Añadió 
que la preparación en términos la-
borales, económicos y jurídicos hoy 
se convierte en una condición para 
tener voz propia y capacidad de no 
aceptar siempre lo que dice la ad-
ministración.

Sobre algunas intervenciones  
en el encuentro refirió que hay co-
misiones de trabajo, en las cuales 
está insertado el movimiento sindi-
cal, que están laborando en la pla-

taforma de diseño de una reforma 
general del salario.

 El plan y presupuesto de la eco-
nomía estuvo entre los temas de la 
Conferencia. Julio Antonio Pérez, 
del buró sindical extraterritorial 
de Etecsa, opinó que desde los es-
cenarios adecuados  hay que exi-
gir  la desagregación oportuna de 
los planes en cada período antes de 
comenzar el año, para diseñar las 

estrategias necesarias y asegurar su 
cumplimiento mensual.

Con el lenguaje claro de los por-
tuarios, Silverio Ruiz, su represen-
tante sindical,  planteó  que con una 
mejor organización pueden contri-
buir a la reducción del pago por es-
tadía. 

Otorgarle total prioridad a la 
asamblea mensual de afiliados fue 
reflexión hecha  por  Marianela  

Duflar, de Artex, quien consideró 
que se trata del primer eslabón para 
lograr los resultados que se propone 
un colectivo.

Leonel Sosa, secretario general 
del buró sindical en Antillana de 
Acero, expuso  que a la par del pro-
ceso inversionista también ha esta-
do la preparación de los dirigentes 
sindicales y los trabajadores, y co-
mentó  las acciones llevadas a cabo 
para prevenir  hechos delictivos.

Según relató  Jorge Jústiz  Sán-
chez, en representación de los tra-
bajadores por cuenta propia en el 
área de comercialización de 100 y 
Boyeros,  con  la creación del sin-
dicato allí mejoraron las condicio-
nes laborales  como resultado de la 
vinculación estrecha con la CTC,  el 
Partido y el Gobierno en el munici-
pio. Los cuadros y dirigentes sindi-
cales sí pueden lograr resultados en 
el sector no estatal,  alegó.

Breve y emotivo fue el testimo-
nio del doctor Erick Méndez Ro-
dríguez,  recién llegado de Brasil,  
en cuyas palabras manifestó la 
indignación por las insolentes de-
claraciones de Jair Bolsonaro ha-
cia nuestros galenos. Subrayó su 
apoyo a la determinación del Mi-
nisterio de Salud Pública “la cual 
nos hace sentir más orgullosos de 
ser cubanos”.

La Conferencia eligió al nuevo 
Comité Provincial, a su secretariado 
y ratificó a Luis Manuel Castanedo 
Smith  como secretario general. 

En las conclusiones Luis Anto-
nio Torres Iríbar,  primer secretario 
del Partido en La Habana, precisó 
que los principales esfuerzos del 
movimiento sindical capitalino de-
ben concentrarse en fortalecer el 
liderazgo de sus cuadros y dirigen-
tes, elevar el protagonismo de los 
trabajadores en el incremento de la 
eficiencia económica y el control de 
los recursos, dar mayor atención al 
sector no estatal en un ambiente de 
legalidad y  exigir que las inversio-
nes proporcionen los ingresos espe-
rados. | Tellería  Alfaro

| Gabino Manguela Díaz 
        

Habla con el dejo peculiar del 
“ambiente”. Nadie lo llama 
por Silverio. Todos lo cono-
cen por Guanabacoa, desde 
que en 1976 se inició como 
estibador en el puerto de La 
Habana. Es dirigente sin-
dical desde 1996, y dos años 
después comenzó a dirigir los 
destinos de la organización 
en un lugar al que muchos 
consideran “complicado”. 
Hoy se ufana por ser dele-
gado al XXI Congreso de la 
CTC, “por representar a mis 
trabajadores”, asegura. 

“Nada de bajo mundo. A 
los trabajadores del puerto 
hay que hablarles de fren-
te, mirándoles a los ojos, sin 
inventar nada, sin prometer 
lo que tú no tienes. Usted no 
puede hacerse el ‘fino’ y tiene 
que tratarlos como son. Esa es 
la única forma de respetarlos, 
y yo los respeto. Si tú le dices 
algo mal, segurito que ellos te 
dicen: ‘oye, no sirvió’. Es que 
el portuario ‘te la tira por 
ahí’, como decimos aquí”.

Guanabacoa llama la 
atención en cualquier reu-
nión sindical, del nivel que 
sea. Se hace respetar. Tie-

ne la facultad de conven-
cer, pues habla con apa-
sionamiento, sin medias 
tintas. El sábado último 
se ganó el aplauso de los 
asistentes a la Conferencia 
Provincial de la Central de 
Trabajadores de Cuba en 
La Habana.

“La economía está per-
diendo mucho dinero y no-
sotros dejamos de ganar 
un mayor salario; todo ello 
por asuntos que más tienen 
que ver con la organización. 
Fíjense ustedes que hoy la 
economía cubana tiene que 
erogar 12 o 13 millones de 

dólares al año por sobre-
estadía. No puede darse el 
caso de que arriben en un 
mismo momento más bu-
ques que los que podemos 
descargar.

“Si no podemos pagar, 
el  barco no descarga y co-
bra por estadía. A lo que se 
unen las dificultades con el 
almacenaje. Por todo ello 
hay que profundizar en la 
planificación, en la orga-
nización y decirles con cla-
ridad a los trabajadores lo 
que hay.

“Miren, dijo, mucha 
gente cría puercos y dan 

cualquier cosa por una lata 
del subproducto de la harina, 
y en el puerto comenzaron a 
surgir nuevos ‘ninjas’. El Par-
tido habló con nosotros y to-
dos, los abakuá, los religiosos, 
los trabajadores, nos pusimos 
pa’las cosas y entre todos aca-
bamos con el robo. Ese es mi 
colectivo de trabajo”.

Al portuario hay que hablarle mirándolo de frente
Asegura Guanabacoa, secretario general del sindicato en el puerto de La Habana y delegado al XXI Congreso de la CTC

| foto: Isabel Aguilera Aguilar

Cohesionar más las bases sindicales

El Comité Provincial de la CTC lo encabeza Luis Manuel Castanedo, ratificado como secretario 
general. | fotos: Isabel Aguilera Aguilar

Luis Antonio Torres Iríbar,  primer secretario del 
Partido en La Habana, precisó los principales 
esfuerzos del movimiento sindical capitalino. 

Los cuadros y dirigentes sindicales sí pueden 
lograr resultados en el sector no estatal,  alegó 
Jorge Jústiz.

| Conferencia Provincial de La Habana
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El servicio médico cubano 
me lo llevo en el alma

Matrimonio cubano con amor brasileño
| Betty Beatón Ruiz 

Idania Monzón Borrero y Jorge Ma-
tos Pozo han transitado buena par-
te de sus vidas tomados de las ma-
nos, y desde hace 32 años conjugan 
el verbo compartir en muy diversos 
tiempos.

Como novios primero, como es-
posos después, cursaron los estu-
dios de Medicina en la Universidad 
de Ciencias Médicas de su ciudad 
natal, Santiago de Cuba; pasaron el 
Servicio Social, optaron por la es-
pecialidad de Medicina General In-
tegral, tuvieron dos hijos, prestaron 
servicio en el policlínico 28 de Sep-
tiembre, se convirtieron en abuelos, 
y fueron a repartir solidaridad a 
Belice, Venezuela y Brasil.

Solo estuvieron separados fí-
sicamente el tiempo en que Idania 
cumplió misión internacionalista 
en Ghana, y Jorge asumió la tarea 
de dirigir el Distrito número tres de 
Salud, en la cabecera provincial.

El pasado 24 de noviembre fue-
ron protagonistas de un especial 
recibimiento, junto a otros 30 cola-
boradores santiagueros que regre-
saron de Brasil, dignos y victoriosos 
de su participación en Más Médicos.

Cuando hablan de este programa 
lo hacen signados por sentimientos 

múltiples, en los que profesionalis-
mo, humanismo, alegrías y tristezas 
marchan de la mano. “Cada misión 
tiene sus peculiaridades”, comenta 

ella con el sello personal de una voz 
suave y melódica.

“Siempre se aprende, siempre 
es una experiencia humana y pro-
fesional muy fuerte, pero esta de 
Brasil tuvo distinciones especiales, 
¿verdad, Jorge?”.  “Así es”, asegura 
el también Máster en Urgencias Mé-
dicas, a quien a ratos se le escapan 
frases en portugués, cuestión enten-
dible tras dos años de presencia en 
el gigante sudamericano.

“A nosotros nos asignaron el 
municipio de Campo Alegre De 
Lourdes, Estado Bahía, donde com-
partimos con otros colegas orien-
tales —de Manzanillo, Las Tunas, 
Moa y Guantánamo— la atención a 
una población numerosa y pobre.

“Idania y yo teníamos, cada uno, 
la responsabilidad de unos 3 mil pa-
cientes de las localidades de Bolta 
de Sima, La Goa da Onca, Tapayem 
y Angico, zonas rurales donde nun-
ca antes había llegado un médico, 
tal vez por eso, y por las formas pro-
pias de la medicina cubana, fue tan 
grande la acogida que nos dieron.

“Nuestros pacientes ganaron en 
salud y en calidad de vida, nosotros 
en conocimientos, porque diagnos-
ticamos enfermedades que nunca 
antes habíamos tratado.

“Permanecimos, además, bajo 
una dinámica muy fuerte de urgen-

cias, a veces sin todos los recursos 
para procederes muy específicos, y 
con la agravante de que el hospital 
estaba a más de 370 kilómetros y no 
disponíamos de ambulancia.

“Recuerdo, por ejemplo, la niña 
de tres años, Jeanne, que llegó con 
hipoxia severa (falta de aire) y tuve 
que sacarla de ese estado solo con 
reanimación manual y yo mismo 
buscar, y pagar un transporte para 
llevarla al hospital y salvarle la 
vida”.

Otras historias se escurren en el 
diálogo con este matrimonio santia-
guero que lamenta profundamente 
haber dejado atrás a personas que 
tanto necesitaban de ayuda médica.

“Anoche recibí una llamada de 
Luana, la estomatóloga brasileña 
que formaba, junto a las enferme-
ras, mi equipo de trabajo, expresa 
Idania, y hablar con ella fue tan 
triste como la despedida que nos hi-
cieron los pacientes. Me decía una y 
otra vez: ¡qué falta nos hacen  uste-
des aquí!

 “Nosotros, por supuesto, dis-
puestos a seguir cumpliendo las mi-
siones que sean necesarias, con la 
dignidad y el profesionalismo que 
hemos mostrado y demostrado en 
todos los lugares en los que Cuba 
ha ido a entregar su ayuda, ¿verdad, 
Jorge?”.

Idania y Jorge, un matrimonio agigantado con 
el amor y el agradecimiento que recibieron de 
sus pacientes brasileños. | foto: Cortesía de los 
entrevistados

| Adriana Rojas Preval

Embargados de 
emoción apenas 
pueden coordinar 
las ideas para res-
ponder mis pregun-
tas. René González 
Díaz y María Cari-
dad Mediaceja Pé-
rez permanecen to-
mados de la mano… 
Son especialistas 
en Medicina Gene-
ral Integral desde 
hace más de 20 años 
y llevan 31 de casa-
dos. Así de unidos 
partieron a Brasil 
en diciembre del 
2016.

“Mucho se habló 
antes y ahora de que 
no éramos médicos, 
de que no estába-
mos capacitados, pero es bue-
no que se sepa que antes de 
partir hacia Brasil cada uno 
de nosotros asiste a un pro-
ceso de selección, que abarca 
cursos de idiomas y de capa-
citación integral como profe-
sionales de la Medicina con 
instructores brasileños,  y el 
que no aprueba simplemente 
no parte hacia la misión. 

“En nuestro caso nos co-
rrespondió en Minas Gerais, 
específicamente en Minas 
Nova, que tiene una pobla-
ción de aproximadamente 30 
mil habitantes con escasos 
recursos de salud. Ahí nos 

tocó atender la zona rural. La 
aceptación de la gente desde 
el primer momento fue ma-
ravillosa. Esa comunicación 
y empatía no pueden ser blo-
queadas por las declaracio-
nes de Bolsonaro… Siempre 
pensamos que ninguna pre-
sión podía condicionar nues-
tra estancia allí… Nosotros 
mejor que nadie lo sabemos 
por vivir en Caimanera, muy 
cerquita de la base naval nor-
teamericana que ilegalmente 
ocupa un territorio en Guan-
tánamo. Tenemos tres hijos 
y les enseñamos siempre que 
los principios y los valores no 
se pactan… 

Juntos en la trinchera

| foto: De la autora

Así exclamó  Walace Moreira 
da Silva, joven brasileño 
que estudia Medicina en la 
provincia de Camagüey

| Gretel Díaz Montalvo  

“Ese día que escuché la 
noticia de que los médicos 
cubanos saldrían de Bra-
sil, no pude evitar sentir-
me muy triste. Pensé en 
las personas que necesi-
taban esa atención y no 
la iban a tener más; pensé 
en los pobres, en la gen-
te cerca de mi casa”, así 
se lamentó Walace Mo-
reira da Silva, brasileño 
procedente de la ciudad 
Conselheiro Lafaiete, del 
estado Minas Gerais, que 
cursa el sexto año de la 
carrera de Medicina en 
Camagüey.

 “Allá donde vivo ha-
bía tres médicos cubanos 
–continúa– y estaban ha-
ciendo la labor que nadie 
quería ofrecer. Conozco 
la situación del pueblo, 
que sufre mucho, porque 
hay lugares donde nunca 
ha ido un médico, ya que 
una buena parte de los 
galenos brasileños solo 
acuden a los lugares in-
trincados para hacer un 

servicio comunitario por 
algunos días, luego se 
marchan; y esa gente se 
queda sin asistencia”.

Walace lleva varios 
años entre cubanos; el 
carisma, el trato huma-
nitario, el método clí-
nico, son cosas que se 
le han inoculado en el 
alma, por eso le due-
le tanto lo que sucederá 
con la salida de los cu-

banos del programa Más 
Médicos. 

“Siempre quise estu-
diar una carrera que me 
permitiera ayudar a las 
personas. Deseé ser po-
licía, bombero… Nunca 
pensé en la medicina, era 
un sueño imposible, pero 
el Gobierno de Cuba me  
brindó la oportunidad”, 
explica.

Su familia es humil-
de: el papá es plomero y 
la madre, ama de casa. 
Ninguno podría apoyar-
lo económicamente en su 
objetivo. Sus deseos de 
auxiliar a todos lo ha-
bían guiado a seguirle 
los pasos al padre, quien 
militaba en el Partido de 
los Trabajadores, y con-
tribuir con movimientos 
sociales como los Sin Te-
cho. Venir a Cuba fue tre-
menda alegría; la oportu-
nidad de conocer el país 
del que tanto le hablaba 
su padre.

“Cuando termine el 
curso volveré a mi país; 
estudiaré para revalidar 
el título, derecho que es-
pero no se pierda porque 
eso es muy complicado 
allá, y trataré de ayudar 
a mi familia y a todo el 
que pueda”, dijo final-
mente.

A Walace le duele que los médicos 
cubanos se vayan de Brasil, saben 
que son muy útiles allá y que 
prestan un servicio con calidad. 
| foto: Orlando Durán Hernández
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21 de noviembre de 1998: Después del paso del huracán Mitch y 
tras concebir un Programa Integral de Salud (PIS) para los países 
afectados,  Fidel anuncia la creación de un programa de formación 
de profesionales que garantizará la continuidad de los servicios de 
salud. Expresó en su discurso: “Y falta solo una cosa: no limitarnos 
a enviar 2 000 o 2 500 o 3 000 médicos; hay una cosa más importante 
y es que junto a la oferta de enviar médicos hemos ofrecido un 
programa de formación de médicos centroamericanos en Cuba”.

15 de noviembre de 1999: 
Inauguración de la Escuela 
Latinoamericana de Medi-
cina (Elam), en ocasión de 
la IX Cumbre Iberoamerica-
na de Jefes de Estado y de 
Gobierno. 

20 de agosto del 2005: La primera graduación aportó 1 610 
médicos a 26 países de Latinoamérica. Del discurso de 
Fidel: “Esta graduación era un sueño hace casi siete años.  
Hoy es una prueba de la capacidad de los seres humanos 
para alcanzar las más elevadas metas, y un premio 
realmente para los que creemos que un mundo mejor está 
a nuestro alcance”.

Desde la primera graduación en el 
2005 han egresado 28 500 médicos 
de 105 países. 

1998

Escuela Latinoamericana de Medicina (Elam) hacia el XX aniversario
1999 2005

| fuente: Cubadebate y sitio
 web Soldado de las Ideas

| Colaboradores cubanos de la salud en Brasil

| Ramón Barreras Ferrán

La doctora cienfueguera 
Arelis Crespo García es 
asesora del programa Más 
Médicos, en los estados de 
Roraima y Amapá, en la 
zona norte de Brasil. Ha-
blamos con ella vía Inter-
net y prefirió, ante todo, 
reseñar lo publicado en un 
blog sobre otro colega cu-
bano:

“Viaja de Boa Vista y 
pasa más de ocho horas 
para llegar a un centro 
de salud indígena. Cami-
na otras cuatro horas por 
senderos, cruza ríos, me-
dica y examina a los pa-
cientes con estetoscopio y 
esfigmomanómetro de pre-
sión arterial. Esas son las 
‘herramientas’ del médi-
co Pedro Enrique Guerra 
Beltrán, colaborador en el 
estado Roraima, quien tra-
baja desde hace más de un 
año en la zona indígena del 
Yanomami. 

“Tiene 31 años. Cono-
ció el Amazonas después 
de su llegada a Brasil como 
parte del programa Más 
Médicos. En el 2017, cuan-
do se incorporó, fue ubica-
do en un Distrito Sanitario 
Especial (DSEI). Le gusta 
trabajar en esas comuni-
dades y afirma que todo lo 
que le ha sucedido no es ni 
remotamente lo que él ha-
bía imaginado. Trabajar en 
Brasil con los indios yano-
mami es como materiali-
zar un sueño profesional”. 

“Ahora esos pacientes 
quedarán desatendidos por 
‘obra y gracia’ de un pre-
sidente cargado de prepo-
tencia”, subraya la docto-
ra Arelis, quien lleva dos 
años en el Gigante Suda-
mericano.

Ángeles que llegaron de 
lejos
“Trasladarme de un esta-
do a otro, dice la doctora, 
me llevaba 16 horas. Men-
sualmente pasaba 15 días 
en cada uno. En los dos 
laboraban 143 colaborado-
res cubanos para atender a 
una población de 522 mil 
636 habitantes. En la ma-
yoría de los municipios solo 
existía un médico para la 
atención básica y trabaja-
ba dos días a la semana”.

¿Cómo queda ahora esa 
población? 
“En la zona norte se con-
centran los mayores asen-
tamientos pobres. Es la re-
gión del país con la mayor 
cantidad de comunidades 
indígenas, las que tienen 
accesos muy complejos. 
Ahora se quedan sin co-
bertura médica. Por eso, el 
homenaje y las despedidas 
fueron con un alto grado 
de sensibilidad humana. 
En mis recorridos pude 
apreciar que al referirse a 
los colaboradores cubanos 
los llamaban Ángeles que 
llegaron de lejos”.

¿Qué manifiestan ante la 
partida de los médicos 
cubanos?
“Han sido expresiones de 
tristeza, de dolor, de mu-
cho sentimiento. Me ha 
sido difícil pensar que tan-
tas personas, sobre todo 
las de las etnias indígenas, 
quedarán desprotegidas. 
Solo de saber que todo lo 
logrado en el campo de la 
atención básica se perderá, 
causa gran angustia.

“Los médicos en las co-
munidades indígenas aten-
dieron bien a los niños. Les 
enseñaron a alimentarse, a 

bañarse diariamente, a ce-
pillarse los dientes… hasta 
los curaban cuando apare-
cían brotes de escabiosis o 
de pediculosis.

“Muchos viajaban en 
canoas durante seis y sie-
te horas, por ríos llenos de 
cocodrilos. Ellos se baña-
ban en los ríos para ense-
ñarles a los niños a usar el 
jabón y el champú. Pude 
ver a todos los pequeños 
de una aldea indígena sen-
tados frente a la computa-
dora del médico mirando 
dibujos animados. Se le 
oprime el pecho a cual-
quiera”.

¿Cómo ha sido la reacción 
de los colaboradores?
“Primero expresaron su 
apoyo a la declaración 
emitida por nuestro Mi-
nisterio el 14 de noviem-
bre. Se manifestaron muy 
irritados desde que el 7 
de octubre, al concluir la 
primera vuelta de las elec-
ciones, quedara el empate 
entre Haddad y Bolsona-
ro. Desde ese día todos nos 
sentimos muy tristes y al 

escuchar las ofensas y los 
insultos al trabajo que rea-
lizamos estábamos casi se-
guros de que nuestro país 
actuaría como lo hizo. Los 
que permanecemos aún 
aquí continuamos traba-
jando”. 

La doctora Arelis Cres-
po García ha cumplido 
cuatro misiones interna-
cionalistas: Haití, Mozam-

bique, El Salvador y ahora 
en Brasil. 

“Regresamos con sen-
timientos encontrados, 
con la alegría de volver a 
la patria, reunirnos con 
nuestros familiares y com-
pañeros, y también con el 
dolor de saber que tantas 
personas necesitadas se 
quedan sin atención médi-
ca”, señaló.

Sentimientos encontrados 

El doctor cubano José Concepción Rodríguez en un Distrito Sanitario Especial 
Indígena, próximo al río Solimoes, en la Amazonía brasileña. | fotos: Cortesía 
de la entrevistada

La doctora Aylema Salgado Domín-
guez deja atrás las expresiones de 
amor de esa niña brasileña. 

El doctor Yuneyki Escalona González mientras atendía a una paciente en un 
DSEI.

2005-2018
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| Alina M. Lotti

LOS ESPECIALISTAS en el 
tema afirman que los equipos 
de protección personal consti-

tuyen el último eslabón de esa cade-
na. No obstante, no le restan valía, 
muy por el contrario. Trabajado-
res profundizó sobre el asunto en 
el contexto de la Jornada Nacional 
de Seguridad y Salud en el Trabajo 
que se desarrolló en el país durante 
todo el mes de noviembre.

Según aseguró Valia Carbó Váz-
quez —jefa del Centro de Certifica-
ción de Equipos de Protección Per-
sonal (EPP)*— en la jerarquía de 
métodos que pueden utilizarse para 
controlar los peligros en los puestos 
de trabajo, la protección personal 
desempeña un rol fundamental ante 
la existencia de riesgos que, por me-
didas técnicas, organizativas o me-
diante disposiciones de protección 
colectiva, no hayan podido evitarse 
o limitarse suficientemente en su 
propio origen. 

Es esencial que la persona tenga 
seguridad en el quehacer que realiza, 
que garantice su salud, de ahí que los 
EPP sean imprescindibles en deter-
minadas actividades, como por ejem-
plo cuando se labora en alturas, en el 
arreglo de techos u otras del sector de 
la construcción.  

El centro se dedica a verificar la 
calidad protectora de los EPP que 
van a circular en el territorio nacio-
nal para uso de los trabajadores, en 
todos los sectores. Para ello, explicó 
Valia, las entidades productoras, co-
mercializadoras o importadoras de-

ben registrarse aquí para la certifi-
cación de los equipos.  

“Después que se reconocen como 
entidad, viene el paso más impor-
tante que es el registro del equipo, 
lo cual implica anexar una muestra 
física de cada modelo, un certifica-
do de aprobación emitido por un la-
boratorio independiente acreditado 
en el país de origen o en un tercero, 
donde se hará referencia al resultado 
de los ensayos practicados, una ficha 
técnica o catálogo del producto y la 
declaración de conformidad del fa-
bricante. 

“Exigimos que los equipos estén 
debidamente marcados, con un sello 
o una marca indeleble, una especie 
de etiqueta industrial, que permita 
verificar la correspondencia entre la 
muestra y la documentación presen-
tada”. 

Concebir la protección como un 
sistema
Al aportar otros elementos sobre los 
EPP, Ariel González Ricardo, espe-
cialista del centro, aclaró que es-
tos tienen categorías diferentes, de 
acuerdo con el nivel de riesgo a que 
está sometido el trabajador.

Entre los más sencillos mencio-
nó los guantes para jardineros, los 
espejuelos para sol, los chubasque-
ros, hasta aquellos que protegen 
contra riesgos de gran envergadura 
que pueden ocasionar lesiones gra-
ves o la muerte del trabajador, como 
los arneses de seguridad y los equi-
pos para la protección química, res-
piratoria y eléctrica.  

“Esta es la razón de ser del cen-
tro —manifestó—, nuestra activi-

dad es solo un eslabón, es necesa-
rio concebir el proceso de forma 
sistémica. Hay que tener en cuen-
ta el financiamiento, la selección 
de los equipos, la capacitación de 
los trabajadores. Si ellos no están 
conscientes de cómo deben usar-
los y conservarlos, entonces no se 
cumplen los objetivos de esos me-
dios. Por eso nosotros constante-
mente brindamos orientación a los 
clientes”.  

Comentó que el país destina 
cuantiosos recursos para la ad-
quisición de los EPP. “Esto tiene 
un monto anual de 50, 60 millones 
de pesos. Sin embargo, a veces los 
equipos no se seleccionan adecua-
damente, ya sea porque en las enti-
dades hay fluctuación del personal 

técnico, este no cuenta con la cali-
ficación requerida, o la sobrecarga 
con otras funciones deriva en que 
la  protección es un elemento más. 

“En ocasiones no se le da al me-
dio el uso adecuado, se compra un 
guante para una actividad y luego 
se utiliza en otra para la cual no 
está diseñado. Por tanto, la empre-
sa tiene que contar con un levan-
tamiento de riesgo actualizado, que 
contemple todas las situaciones de 
peligro, porque a partir de ahí es 
que puede determinar cuáles son 
los equipos que necesita el trabaja-
dor”. 

*Unidad subordinada al Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social

Un último peldaño, pero imprescindible
Primero identificar el riesgo, eliminar el peligro, solo después desempeñan 

su rol los equipos de protección personal para uso de los trabajadores 

La Jornada Nacional de Seguri-
dad y Salud en el Trabajo se de-
dicó este año de manera especial 
(del 1.º al 30 de noviembre) a los 
jóvenes trabajadores, bajo el lema 
Generación segura y saludable, 
teniendo en cuenta su vulnerabi-
lidad a los riesgos en el trabajo. 

Este segmento poblacional 
merece una atención diferen-
ciada por varios factores, entre 
los cuales pueden mencionarse: 
falta de experiencia laboral y de 
capacitación; limitada concien-
cia de los peligros relacionados 
con el trabajo y del poder de 
negociación que puede llevar a 
los jóvenes a aceptar tareas pe-
ligrosas o laborar en malas con-
diciones. 

Gisela Duarte Vázquez, 
miembro del Secretariado Na-
cional de la CTC, refirió que el 
mejoramiento de las condiciones 
de vida y de labor con seguridad 
e higiene adecuados en el traba-
jo, no solo constituye voluntad 
política del Estado y del Go-
bierno, sino que se sustenta en 

leyes y normativas de estric-
to cumplimiento, las cuales no 
siempre se cumplen, ni se refle-
jan en los Convenios Colectivos 
de Trabajo. 

Explicó que —según indica-
ciones del secretario general de 
la CTC, Ulises Guilarte De Na-
cimiento— durante la Jornada se 
realizaron acciones intenciona-
das con los jóvenes trabajadores, 
entre estas la capacitación y el re-
conocimiento hacia quienes man-
tienen, al respecto, una conducta 
consciente.   

Al hacer una valoración re-
conoció lo avanzado y precisó 
que aún falta mucho por hacer, 
“en lo cual los sindicatos te-
nemos una gran responsabili-
dad en la manera de gestionar 
la representación de nuestros 
afiliados y la exigencia por el 
mejoramiento constante de las 
condiciones de trabajo en un 
ambiente de labor sano y seguro, 
lo que está refrendado en los ob-
jetivos de trabajo del movimien-
to sindical”.

Generación segura y saludable 

Valia Carbó 
Vázquez, jefa 
del Centro de 
Certificación 

de Equipos de 
Protección 

Personal, del 
Ministerio 

de Trabajo y 
Seguridad Social.

Ariel González Ricardo, 
especialista del 
centro: “Los equipos 
de protección tienen 
categorías diferentes, 
de acuerdo con el nivel 
de riesgo a que está 
sometido el trabajador”. 
| fotos:  Alina M. Lotti

| foto: Agustín Borrego
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| Lianne Fonseca Diéguez y Ramón
  Barreras Ferrán

Castor es el nombre que identifica 
comercial y públicamente a la Em-
presa Constructora de Obras de In-
geniería (Ecoi) no. 16, asentada en el 
municipio de Mayarí, en Holguín. 

Los “castores” orientales cuba-
nos son expertos en la ingeniería 
de presas y canales, y han sido par-
te esencial de la construcción del 
Trasvase Este-Oeste en esa región 
del país, haciendo los caminos del 
agua para llevarla hasta los lugares 
donde no hay y propiciar el desarro-
llo agrícola fundamentalmente, y 
también el suministro a las pobla-
ciones, como a la de la Ciudad de los 
Parques.

Según refleja un video promo-
cional esa entidad “es heredera de 
las mejores tradiciones de la cons-
trucción hidráulica” de la nación, la 
que tuvo un marcado ímpetu con el 
empeño que en ese sentido germinó 
desde el triunfo mismo de la Re-
volución, y fue acrecentado tras el 
paso devastador del huracán Flora 
por oriente. 

La Ecoi no. 16 es una organiza-
ción líder en la construcción, repa-
ración y mantenimiento de obras de 
ingeniería. Surgió en el año 2008, 
luego del reordenamiento de un 
grupo de entidades del Grupo Em-
presarial de la Construcción de la 
provincia holguinera, con el pro-
pósito de concentrar en una sola 
los recursos indispensables para la 
ejecución del Trasvase Este-Oeste 
y trasladar agua a grandes distan-
cias.

En ese propósito, han elevado el 
potencial ingenieril con la introduc-
ción de nuevas técnicas, tecnologías 
de punta y soluciones amparadas en 
la voluntad y la experiencia. 

La primera obra ejecutada fue 
el embalse Mayarí, megaproyecto 
que había sido detenido en los años 
70 y 90 del siglo pasado. Con su ter-
minación ha sido posible acopiar las 
aguas en la zona donde está encla-
vada la presa y sustentar los pro-
yectos de desarrollo del municipio 
de igual nombre. Es la más alta de 
Cuba y la segunda en capacidad de 
embalse (300 millones de m3), des-
pués de Zaza, de Sancti Spíritus. 

Con su realización terminaron las 
fatídicas crecidas e inundaciones en 
la región.

Quienes laboran en esa empre-
sa son capaces de ejecutar tareas de 
gran impacto, en poco tiempo y con 
altos valores de eficiencia y efica-
cia. Con ese objetivo, están traza-
das las líneas de producción hasta 
el año 2030. 

Cuenta con más de 700 trabaja-
dores. Según manifestaron algunos 
de ellos, están muy bien atendidos y 
estimulados. Una de las líneas prin-
cipales al respecto es la prevención 
de accidentes y de daños a la salud, 
sobre la base de que existan las con-
diciones indispensables.

El bien más preciado
Explicaron directivos de la entidad 
que tienen los recursos materiales 
y financieros para garantizar la ca-
lidad de los procesos constructivos, 
pero el bien más preciado es el colec-
tivo laboral, acostumbrado ya a rea-
lizar obras en condiciones muy difí-
ciles.

El respeto por el entorno natural 
en el que se insertan las ejecuciones 
constituye parte esencial de la labor. 
Construyen sin descuidar la imple-
mentación de mecanismos para la 
protección del medio ambiente, en 
especial de los suelos, las aguas y la 
biodiversidad.

Entre los obras de mayor signi-
ficación ejecutadas figuran las dos 
primeras etapas del Trasvase Este-
Oeste, que incluyeron las conductoras 
Colorado-Naranjo y Nipe-Gibara, 
que trasvasaron más de 22 millones 
de m3 de agua hacia la ciudad de Hol-
guín y otros 2 millones de m3 hacia el 
polo turístico de Guardalavaca. 

También concluyeron una peque-
ña central hidroeléctrica en la presa 
Mayarí, que genera más de 21,3 giga-
vatios/hora desde su sincronización 
al Sistema Electroenergético Nacio-
nal, así como las obras para abastecer 
los sistemas de riego instalados en 2 
mil 500 hectáreas de cultivos. Una 
realización cumbre fue la del sifón 
sobre el río Barajagua, en el munici-
pio de Cueto.

Durante la presente etapa se ar-
moniza la construcción de las con-
ductoras con la de los sistemas de 
riego en áreas de cultivos varios y ca-

ñeras en distintos municipios hol-
guineros, en cuyas labores tienen 
el acompañamiento de especialis-
tas de la Empresa de Investigaciones 
y Proyectos Hidráulicos (Raudal) y 
de la Dirección Integrada de Pro-
yectos-Trasvase-Servicios Inge-
nieros.

Mailín Lobaina Sánchez, recién 
electa delegada al XXI Congreso 
de la CTC y secretaria general del 
buró sindical de la Ecoi no. 16 desde 
hace siete años, refirió que cuentan 
con 11 secciones sindicales, las que 
tienen organizados a 720 trabaja-
dores. Resaltó que el año pasado le 
otorgaron la condición de Colectivo 
Vanguardia Nacional. 

Manifestó que las asambleas de 
afiliados se realizan el tercer miérco-
les de cada mes. “Los planteamientos 
principales en este año han sido sobre 
la estimulación material, plan vaca-
cional para los trabajadores más des-
tacados y el salario”, precisó.

“Los resultados de la eficiencia 
son positivos. Todos los indicado-
res principales están cumplidos, al 
igual que los compromisos de Mi 
Aporte a la Patria y las finanzas 
sindicales. Aspiramos a ganar de 
nuevo la bandera de Vanguardia 
Nacional”, añadió.

Gracias a la labor de los “cas-
tores” orientales avanzan indeteni-
blemente los caminos del agua.

Maikel Romero García tiene 36 
años de edad y su vida, como 
él asegura, está vinculada di-
rectamente a la guagua Yutong 
que conduce para transportar a 
los trabajadores de la Empresa 
Constructora de Obras de Inge-
niería (Ecoi) no. 16, ubicada en 
Mayarí, Holguín; y a la población 
de los lugares por donde circule 
según la capacidad disponible.

“Estos carros entraron en no-
viembre del 2017. Antes los tra-
bajadores se trasladaban en ca-
miones con casetas. Como pueden 
apreciar, tienen mucho confort: 
asientos cómodos y reclinables, 
aire acondicionado, música… To-
dos los cuidamos, porque son una 
verdadera joyita”.

¿Lo conduces tú solo?
Sí, hay un solo chofer por óm-

nibus. Pensamos que así es me-
jor, porque uno es responsable 
de todo, del cuidado, el mante-
nimiento… Estoy atento a cada 
detalle. Fíjense en el piso; le pu-
simos alfombra y miren lo limpio 
que está, aunque trasladamos a 
constructores, a personas de zo-
nas rurales… Soy muy celoso con 
el carro.

¿Es cierto que no le cobran 
pasaje a la población?

Esa es una decisión de la em-
presa que nosotros apoyamos. 
Cuando no llevamos constructo-
res o haya asientos libres, recoge-
mos a las personas que necesitan 
trasladarse y nunca les cobramos 
un centavo. Lo asumo como un 
deber que me satisface mucho.

¿Te sientes motivado?
Mucho. Soy feliz en la Ecoi 

no. 16. Nunca imaginé manejar 
un carro como este. Es como si 
realizara un sueño. Además, nos 
exigen, pero nos atienden bien.

| 5 de diciembre: Día del Constructor

“Castores” orientales y los caminos del agua

“Es como si realizara un sueño”

| foto: Ramón Barreras Ferrán

Abriendo los caminos del agua. | fotos: Cortesía de la empresaLos especialistas de la Ecoi no. 16 cuentan con un elevado nivel técnico.
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| Alina Martínez Triay

El ametrallamiento de  la aviación 
enemiga no pudo impedir que se ce-
lebrara, en Soledad de Mayarí Arri-
ba, territorio  del II Frente Oriental 
Frank País, el Congreso Obrero en 
Armas el  8 y 9 de diciembre de 1958.

Los delegados de las zonas libe-
radas fueron elegidos en   asambleas 
con todos los trabajadores, mientras 
los de las no liberadas los nominaron 
las células clandestinas del   Movi-
miento 26 de Julio,  el Partido Socia-
lista Popular y otras organizaciones.   

Llegar al lugar fue una verdadera 
proeza: los convocados tuvieron que 
trasladarse a pie, a caballo o en cual-
quier medio disponible desde largas 
distancias, esquivando al ejército y 
en ocasiones cruzando por lugares 
donde se combatía.

Estuvieron  representados  los  sec-
tores  ferroviarios, azucarero —agrí-
cola e industrial— portuario, mine-
ro, farmacéutico, del comercio, de la 
medicina, telefónico, construcción, 
artes gráficas, eléctrico, carpinte-
ro, panadero y de la base naval de 
Guantánamo, entre otros.

En un principio estaban convoca-
dos 110 participantes, pero un grupo 
de ellos declararon su inconformidad 
con la presencia de comunistas en la 
reunión y en número de 12 se retira-
ron, lo cual no afectó el sentido uni-
tario y de amplia democracia de las 
sesiones.

Una mirada retrospectiva
Para entender en toda su magnitud la 
contribución del Congreso al empeño 
de unir a los trabajadores en la lucha 
contra la tiranía, se impone analizar 
la situación del movimiento obrero en 
aquellos momentos. Su tradición uni-
taria —iniciada por la Confederación 
Nacional Obrera de Cuba (CNOC) 
encabezada por Alfredo López  y 
continuada por la Confederación de 
Trabajadores de Cuba (CTC) liderea-
da por Lázaro Peña—, fue quebrada 
por la ofensiva reaccionaria desatada 
en los años 40, como parte de la lla-
mada guerra fría, promovida por el 
imperialismo y que tuvo como ejecu-
tores en Cuba a los gobiernos de Ra-
món Grau San Martín, Carlos Prío y 
Fulgencio Batista.

Esta ofensiva se manifestó con 
asaltos a la CTC, las federaciones y 
los sindicatos, el desalojo de sus legí-
timos dirigentes y la colocación en su 
lugar a Eusebio Mujal y sus secuaces, 
una camarilla servil a la oligarquía y 
a los intereses de Estados Unidos en 
nuestro país.

Además estuvo acompañada del 
asesinato  de prestigiosos líderes 
sindicales, la imposición de la cuota 
sindical obligatoria, fuente de enri-
quecimiento ilícito de los falsos sin-
dicalistas y la liquidación de las con-
quistas de los trabajadores.

En tan difícil situación la rebel-
día no cesó, sino encontró cauces en 
las secciones obreras del Movimien-
to 26 de Julio, del Directorio Revo-

lucionario y de otras organizaciones 
opuestas al batistato, y en el caso del 
Partido Socialista Popular, a través 
de los llamados Comités de Defensa 
de las Demandas Obreras y la Demo-
cratización de la CTC. 

Pero en tales circunstancias la 
unidad imprescindible para alcanzar 
la victoria frente al opresor, era una 
utopía.

La contribución de Frank País 
Se menciona poco el aporte de Frank 
País a la organización de los trabaja-
dores y la elevación de su combativi-
dad, tarea a la que se dedicó perso-
nalmente hasta su muerte. 

Después del arribo  del Granma, 
el Movimiento 26 de Julio, que desde 
su constitución contaba con una sec-
ción obrera, decidió reorganizar las 
existentes hasta entonces en el país. 
A Frank le atrajo la atención la huel-
ga  de los guantanameros en apoyo al 
desembarco, la cual se prolongó por 
seis días y contó con el apoyo de va-
rias localidades dentro del territorio 
nacional. Con tal motivo  mandó a 
buscar en enero de 1957 al destacado 
dirigente ferroviario guantaname-
ro Antonio, Ñico, Torres Chedebeau 
para conocer detalles de esa expe-
riencia. Ya en mayo Frank hacía la 
siguiente valoración:  “Pero ocurre 
que nos olvidamos de la importancia 
de los obreros. Estos son los que bien 
administrados y dirigidos derroca-
rán al régimen”. Y agregaba:  “Tene-
mos que recobrar el tiempo perdido 
y dedicarnos a barrenar en todas 
las direcciones todos los sindicatos 
y organizaciones obreras (…). Crear 
cuadros y dirigencias, doctrinarlos, 
disciplinarlos y entrenarlos hasta 
llegar a pequeñas pruebas en huel-
gas generales como ya se ha hecho en 
Guantánamo, cuyo trabajo obrero es 
formidable y que ha demostrado en la 
práctica que esto se puede hacer”.

Ya a finales de año se creaba la 
dirección nacional obrera del Movi-
miento, que recayó en Ñico Torres.

La beligerancia que fueron  al-
canzando los trabajadores se demos-
tró en la huelga espontánea provo-
cada por el asesinato de Frank, que 
rebasó las fronteras de Santiago de 
Cuba y aunque no logró la unidad de 
las fuerzas revolucionarias opuestas 
al régimen  reafirmó la tesis de Fidel 
en relación con el papel fundamental 
de la clase obrera en la lucha contra 
la dictadura. 

Se siguieron dando pasos en favor 
de la unidad, como la constitución del 
Frente Obrero Nacional (FON) que 
convocó a la huelga del 9 de abril de 
1958. El fracaso de esta por diversos 
factores, envalentonó a la dictadu-
ra al punto de concebir una ofensiva 
para derrotar la insurrección, pro-
pósito que se estrelló contra el genio 
político y militar de Fidel, quien le 
propinó a la tiranía la más humillan-
te derrota, convertida en el principio 
de su fin.

En noviembre de 1958 el empe-
ño unitario se concretó en el Frente 

Obrero Nacional Unido, que convocó 
al Congreso Obrero en Armas.  

Génesis y acuerdos
El buró obrero del M-26-7 se perca-
tó de una maniobra urdida por los 
hacendados y colonos para sabotear 
la zafra azucarera. Estos alegaban 
que carecían de piezas para las re-
paraciones,  de  dinero para pagarles 
a los trabajadores y de vías férreas 
para el transporte de la caña, y que 
el culpable de ello era  el Ejército 
Rebelde. Ñico Torres, que había sido 
designado para encabezar el buró 
obrero del II Frente, impuso a su 
jefe, el comandante Raúl Castro Ruz, 
de esta situación y le propuso orga-
nizar una plenaria azucarera para 
analizar con los trabajadores cómo 
enfrentarla. Raúl consideró que la 
convocatoria debía abarcar a otros 
sectores laborales que presentaban 
igualmente infinidad de problemas 
y así surgió la idea del Congreso 
Obrero en Armas.

Entre los principales acuerdos 
adoptados se destacaron desautorizar 
a la CTC y a la Federación Nacional 
de Trabajadores Azucareros, domi-
nadas por el mujalismo; crear comi-
siones de trabajadores que organiza-
ran, sin sectarismos, elecciones libres 
en todos los centros de trabajo de las 
zonas liberadas, para destituir a las 
directivas mujalistas y elegir demo-
cráticamente a los líderes sindicales. 

Estas comisiones debían además dis-
cutir los contratos colectivos de tra-
bajo con los patronos. 

Se acordó también suspender el 
pago de la cuota sindical obligatoria, 
iniciar la lucha por el diferencial azu-
carero y donar al Ejército Rebelde el 
20 % de lo recaudado por ese concep-
to; luchar junto con los campesinos 
por una verdadera Reforma Agraria, 
y una decisión importantísima: ga-
rantizar las reparaciones de los cen-
trales y todas las actividades de la 
zafra bajo cualquier circunstancia. 
Los delegados expresaron además su 
apoyo incondicional al Ejército Re-
belde.

Se había llegado a un punto pri-
mordial en la necesaria unidad para 
luchar y vencer. Debido a las accio-
nes militares que tuvo que empren-
der,  Raúl no pudo asistir al Congreso 
pero como él mismo señaló se man-
tuvo “al tanto de todas las activida-
des y del entusiasmo y seriedad con 
que trabajaron los veteranos orga-
nizadores del evento, de los peligros 
y dificultades afrontados por los 98 
delegados, de la profundidad y am-
plitud del informe central, de las 
posiciones revolucionarias asumi-
das por todos durante el debate y de 
los acuerdos finales, los cuales cata-
logamos como un índice inequívoco 
de la fuerza del pueblo en armas, de 
la inteligencia y madurez del prole-
tariado cubano”.   

| Aniversario 60 del Congreso Obrero en Armas

Unidos para 
luchar y vencer

Vista parcial de los asistentes al Congreso Obrero en Armas.

De pie, Antonio, Ñico, Torres, a su lado, Rafael González Mariño, quien presidió el Congreso, y Elio 
Cárdenas Alcázar, del departamento de radiodifusión del II Frente.
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“Transmite CMIP Radio 
Surco, desde Ciego de 
Ávila, Capital de la Lo-
cución Cubana”.   

Con esa voz identificadora de la radio provincial, de 
Alberto Pardo Companioni, fueron recibidos los parti-
cipantes en el Taller Científico Nacional de Locución, 
celebrado del 29 de noviembre al 1.º de diciembre, en la 
Ciudad de los Portales. 

Aunque jubilado, pero no alejado del arte de la pala-
bra, Pardo vive agradecido por haber sido elegido nue-
vamente su terruño sede del evento, en el cual varios 
autores defendieron ponencias relacionadas con la ética 
y la estética del locutor en las redes sociales; los fac-
tores de riesgo asociados a la salud vocal; y el progra-
ma de superación para los profesionales del sector, por 
mencionar algunos de los temas tratados.

A propósito del encuentro, expresó el Artista de Mé-
rito en Locución: “Estudio, sacrificio y entrega total al 
pueblo frente al micrófono, exige nuestra profesión. Lo 
primero que debe poseer el locutor es deseos de trabajar. 
En este sentido, siempre tengo en mi corazón el legado 
de Fidel de que, todo lo que hagamos por los demás es lo 
que nos identificará como verdaderos seres humanos”. 

El maestro tuvo, entre los mejores alumnos, a sus hi-
jos Mercy y Joaquín, ambos con la categoría de primer 
nivel en locución. “A todos les enseño que el tono y la 
dicción deben estar parejos, y que el quid de la calidad 
es el trabajo de mesa antes de iniciar cada programa. 

“Ellos tienen amplias oportunidades en la actuali-
dad para trabajar en la radio y la televisión. Sin embar-
go, yo esperaba un chance a que salieran los locutores a 
tomar café para presentar una canción o dar la hora, así 
comencé voluntario en la CMJH Radio Popular, donde 
radica hoy el edificio de 12 plantas, en la capital avile-
ña”.

A quien antaño buscara el sustento familiar como 
mozo de limpieza, mensajero, dependiente, el triunfo 
de la Revolución le abrió las puertas de la alameda 
de la locución. “Fui maestro de  ceremonia en actos 
presididos por el General de Ejército Raúl Castro Ruz, 
y la compañera Vilma Espín, en visitas a nuestra pro-
vincia.

“Tuve la posibilidad también de presentar en fiestas 
populares a Pacho Alonso, Orlando Vallejo, Lino Borges 
acompañado por el conjunto Saratoga y a otras perso-
nalidades de la cultura local y nacional”.

A más de siete décadas de fructífera vida, acompa-
ñan a Pardo Companioni su voz diáfana, la visión para 
leer sin el uso de espejuelos y múltiples condecoracio-
nes, tales como la medalla Raúl Gómez García, el Sello 
Laureado y la placa Joya de la Cultura Avileña, otorga-
dos por el Sindicato de la Cultura; así como también la 
Réplica del Machete de Simón Reyes, por su aporte al 
desarrollo del territorio avileño.

Ahora él muestra con orgullo dos reliquias: un 
documento en el que le informaban la posibilidad 
de crear una escuela nacional para la formación de 
locutores, el cual data de 1959; y el escrito firmado por 
las direcciones nacionales del ICRT y de la Uneac en el 
2003, para declarar a Ciego de Ávila como Capital de la 
Locución Cubana.

Y solicita el entrevistado el deseo de que se publicara 
parte de ese texto que reconoce el aporte de más de 
100 profesionales de alta calificación de esa provincia 
a la radio y la televisión cubanas, cuyo territorio fue 
sede del Primer Encuentro Nacional de la Cátedra de 
Locución, y porque en homenaje al avileño Jorge Luis 
Nieto, se celebra en todo el país, cada 1.º de diciembre, 
el Día del Locutor. 

| A propósito del Taller Nacional 
por el Día del Locutor

¡Vivir 
para la 
radio!

Alberto Pardo Companioni, Artista de 
Mérito en Locución. | foto: Del autor

| Gretel Díaz Montalvo  

Mostrar la importancia de la arqueología 
para el análisis sociocultural  de la 
historia, a través de la búsqueda de 
evidencias materiales en un área pública, 
y contribuir así a la preservación y rescate 
del patrimonio cultural, son algunas de 
las misiones del I Taller sobre Estudios 
Históricos y Arqueológicos en Contextos 
Urbanos, que recién concluyó en Camagüey. 

Auspiciado por la Red de Oficinas 
del Historiador y del Conservador de 
las Ciudades Patrimoniales, el certamen 
reunió expertos de Cienfuegos, Trinidad, 
Remedios, Baracoa y Sancti Spíritus; así 
como a estudiantes de la Escuela de Oficios, 
quienes además participaron en varios 
proyectos de intervención arqueológica de 
la ciudad.

“En Camagüey tenemos una tradición de 
muchos años en la arqueología, pero desde 
el año 2004 es que se empieza a trabajar 
más, aunque de manera intermitente. 
En Cuba esta especialidad no está 
establecida como carrera universitaria y su 
profesionalización es lenta. En la provincia 
contamos solamente con dos especialistas”, 
comentó Iván Mora Domínguez, director de 

Investigaciones de la Oficina del Historiador 
de la Ciudad de Camagüey.

Es en ese sentido que el Taller busca ser 
un primer paso para tornar miradas más 
halagüeñas hacia la profesión, visibilizar 
su trascendencia, ya que con los datos que 
aporta, sean restos materiales o no, permite 
construir conocimientos de historias 
pasadas, respetar los valores patrimoniales 
y que la población conozca sobre esas 
evidencias, un tanto ocultas, que guarda la 
urbe.

Arqueología: conocimiento e historia

Exposiciones e intercambios fueron algunos de los espa-
cios que contribuyeron a elevar la cultura de los cama-
güeyanos sobre la arqueología.  | foto: Leandro Armando 
Pérez Pérez

| Frank Padrón  

Temas y problemas relacionados (in)di-
rectamente  con la procura del pan diario 
se encuentran nuevamente en la lucha por 
los corales del Festival Internacional del 
Nuevo Cine Latinoamericano (FINCL), 
que el próximo jueves convertirá a la ca-
pital en un gran set fílmico. Aquí van al-
gunas recomendaciones: 

La camarista (en Cuba diríamos ca-
marera) es una de las obras que compi-
ten en el apartado de óperas primas, y fue 
realizada por la mexicana Lila Avilés; en 
esta sigue a Eve, del gremio de trabajado-
ras de limpieza en un hotel cinco estrellas 
de la capital mexicana.

Es la prudente empleada que deja la 
vida en cada habitación y complace has-
ta a los más exigentes y extravagantes 
huéspedes, pero también la madre soltera 
que debe criar sola a un hijo al que casi 
nunca ve por lo esclavo de su trabajo, que 
transcurre en esos hermosos cuartos aje-
nos, con impresionantes panorámicas de 
la ciudad, donde observa con curiosidad y 
privilegiado anonimato los vestigios más 
íntimos dejados por los diversos ocupan-
tes del hotel.  Lo único que rompe su ruti-
na —donde parece que siempre se vive el 
mismo día— son sus deseos de superación 
personal e inclusive eróticos.    

El filme se proyecta desde la subje-
tiva de la protagonista, y la narración 
se torna deliberadamente monótona al 
punto de que llega a ser cargante, aunque 
no cabe dudas de que fue la intención de 
la realizadora, de modo que aprehenda-
mos hasta el detalle lo deshumanizante 
y terrible de estos empleos donde no hay 
verdadera consideración al trabajador y 
todo se vuelve una monstruosa rutina, 
donde impera la parcialidad y poco im-
porta el esfuerzo, incluso suprahumano, 
de quienes dependen de él para vivir, 
ellos y sus familias.

En realidad La camarista es un filme 
sobre la invisibilidad; discursa sobre esos 
seres que no le importan a nadie, que solo 
funcionan mientras resuelven algo (hasta 
a nivel de compañeros de trabajo, como se 
ve en la relación de la protagonista con su 
simpática, pero pragmática colega grue-
sa), y a quienes la jerarquía ignora abso-
lutamente como trabajadores y, lo peor, 
como seres humanos.

Avilés consigue un retrato certero y 
preciso, mediante los expresivos planos 
generales y medios asistimos a ese mun-
do aparentemente armónico que encierra 
la frialdad de una cárcel; hace evocar los 
Tiempos modernos del inolvidable Cha-
plin.

También un colectivo laboral adver-
so, en este caso de maquiladoras,  es el 
contexto donde la veinteañera Ariel debe 
sufrir chismes y burlas, algo que sobre 
todo perjudica a Ana, joven lesbiana que 
se acerca a ella. Es esta más o menos la 
sinopsis de la coproducción venezolano-
colombiana Yo, imposible, de Patricia 
Ortega, que compite en largos de ficción. 
La protagonista es un caso de intersexua-
lidad a la que sustrajeron los genitales 
masculinos cuando niña, inconsultamen-
te, y ahora sufre  no solo dolores  en el 
acto sexual, sino confusiones en su orien-
tación sexual.

| 40 FINCL 

Mundos obreros
y buscas personales

La camarista, de la mexicana Lila Avilés.
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Aunque este fin de semana sacaron 
dos éxitos frente a Las Tunas, el 
equipo Industriales todavía tiene la 
tarea muy complicada para la clasi-
ficación a los play off. Su mentor, Rey 
Vicente Anglada, nos recibió en el es-
tadio Latinoamericano con una mez-
cla de amabilidad y preocupación. 
Y este fue el diálogo que logramos 
arrancarle entre tanta tensión. 

La capital no disfruta un triunfo 
desde la Serie 2009-2010, incluso 
con usted ganó tres veces antes de esa 
fecha. ¿Qué lo motivó a regresar en 
medio de esta situación? 

(Sonríe). Las autoridades de La 
Habana me pidieron que asumiera la 
dirección del equipo después de la re-
nuncia de Víctor Mesa porque no te-
nían ningún director emergente. Por 
eso accedí,  por lo que representa el 
equipo para esta ciudad, aunque solo 
por un año. 

En la segunda fase no han 
cumplido lo que esperaban y uno de 
los problemas más graves es el pitcheo. 
¿Qué están haciendo para mejorar ese 
aspecto?

Estamos trabajando no solo con el 
pitcheo, sino también con la defensa. 
Con los lanzadores lo fundamental es 
mejorar el control y la disciplina tác-
tica, que nos ha fallado mucho, aun-
que todo el mundo sabe que nuestro 
pitcheo no es profundo. Lo mejoramos 
algo con la entrada de los pinareños, 
pero no como quisiéramos.

¿Satisfecho con el rendimiento de 
los refuerzos?

Nunca vamos a estar satisfechos 
del todo, pero los refuerzos, sincera-

mente han hecho su trabajo. Nos han 
ayudado hasta este momento. Incluso 
algunos que no pedimos inicialmente, 
como Dennis Laza y Michael Gonzá-
lez, lo están haciendo muy bien.

Todos conocen que Pedro León se 
lesionó, pero muchos se preguntan: 
¿qué sucederá cuando ya esté listo?

El problema es que la recupera-
ción de León demora debido a que 
fue sometido a una operación y es un 
muchacho que no debe apurarse por-
que es un talento y necesita tomarse 
su tiempo. De todas formas, si está en 
condiciones antes de que finalice la 
temporada analizaremos la posibili-
dad de subirlo al equipo.

Industriales siempre ha sido 
distinguido por su buena defensa. 
¿Qué ha pasado este año?

Eso nos lo preguntamos también 
porque hemos trabajado mucho con 
la defensa y las cosas no han salido 
bien. Desde que comenzó la tempora-
da conocíamos los problemas con la 
línea central ya que no teníamos un 
torpedero establecido, sin embargo, 
nos han sorprendido otras cosas. En 
general, la defensa no ha jugado su 
papel, pero en los últimos juegos va-
mos mejorando.

¿Se apagará el Latino en 
diciembre?

Industriales se encuentra en el 
quinto lugar dentro de seis equipos. 
Prácticamente es el último. (Sonríe 
pensativo). Para ascender en la tabla 
de posiciones la única estrategia es ga-
nar todas las subseries que nos quedan. 
Sabemos que el torneo es bien difícil, 
muy parejo. Nos costó trabajo llegar 
aquí, pero estamos. Y nos va a cos-
tar mucho más entrar a la semifinal, 
¡pero estaremos entre los cuatro!

Anglada: “¡Estaremos 
entre los cuatro!”

| Lizabet García Romero, estudiante de 
Periodismo

Dos platas e igual 
cantidad de bronces 
reservó para Cuba la 
jornada dominical del 
clasificatorio pana-
mericano de remo, ce-
lebrado en el lago  Ro-
drigo de Freitas, donde 
lo más importante fue 
el avance de todas las 
embarcaciones hacia 
la cita multideportiva 
continental de Lima 
2019.

Los subtitulares 
de la última fecha de 
competencia fueron 
Ilianny Román en el 
single, peso ligero, 
detrás de la mexicana 
Kenia Lechuga; y el do-
ble par sin timonel de 
Carlos Ajete-Jesús Ro-
dríguez, estos últimos 
a solo tres segundos 
de los chilenos Ignacio 
Abraham-Cristopher 
Kalleg.

Con el metal bron-
ceado salieron de sus 
respectivas regatas el 
cuatro sculls femenino, 
integrado por Rosana 
Serrano, Riama Ortiz, 
Aimee Hernández y 
Yariulvis Cobas —su-
peradas por las tri-

pulaciones de Chile y 
Argentina, por ese or-
den—; así como el cua-
tro sin timonel, peso li-
gero, en el que remaron 
Osvaldo Pérez, Alexei 
Carballosa, Yhoan Ma-
nuel  Uribarry e Ismel 
Barceló, quienes cruza-
ron la raya de sentencia 
tras las embarcaciones 
de Chile y Brasil.

También alcan-
zaron sus boletos a la 
capital peruana, pero 
sin medallas el cuatro 
sculls para hombres, 
cuartos tras ceder en 
los metros finales ante 
los botes de Argentina, 
México y Uruguay. La 

actuación más discreta 
en la jornada conclusi-
va corrió a cargo de Ya-
riulvis Cobas en el sin-
gle, peso abierto, pues 
terminó segunda en la 
final B (octavo lugar), 
en una especialidad en 
la que clasificaban los 
10 primeros lugares.

Por naciones, Cuba 
quedó relegada al 
cuarto escaño con un 
solo título (a la cuenta 
de Ángel Fournier este 
sábado), tres platas 
y cuatro bronces. La 
lid fue dominada por 
Chile (5-1-2), escolta-
da por Argentina (4-
3-3) y México (2-1-0). 

| Clasificatorio panamericano de Remo

Doce botes 
cubanos a Lima
| Joel García

 JG JP Dif Pro Ult.10 Racha
LTU 27 17 - 613 (5-5) P-3
VCL 24 20 3 545 (6-4) P-2
SSP 24 20 3 545 (4-6) P-2
CAV 22 22 5 500 (4-6) G-3
IND 18 26 9 409 (3-7) G-2
HOL 17 27 10 386 (8-2) G-2

Michael González: uno de los refuerzos más productivos de Industriales. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Ángel Fornier, único dorado por Cuba.

Después de cuatro ho-
ras, un minuto y 32 se-
gundos, el recordista 
mundial y Guinness 
del dominio del balón, 
Erick Hernández, esta-
bleció una nueva mar-
ca del orbe al dominar 
la esférica solo con los 
pies y con un lastre de 
kilogramo y medio en 
cada pierna.

Erick sufrió bas-
tante con el calor, y las 
contracciones muscu-
lares lo afectaron du-
rante una buena parte 
del récord. “Me cansé 
y sudé, pues realmen-
te no contaba con una 
temperatura tan ele-
vada. Esto trastocó un 
poco los planes y tuve 
que secarme mucho 
el sudor e hidratarme 
más”, expresó el plus-
marquista, quien como parte del 
entrenamiento realizó carreras 
de larga distancia y fortaleció los 
músculos del abdomen y la espalda.

En el lobby del hotel Copacaba-
na, el capitalino hizo gala de su ex-
celente técnica y preparación física 
para implantar su cuarta marca 

del año y cerrar de la 
mejor manera posible 
un ciclo difícil para él 
desde el punto de vis-
ta emocional. 

El exfutbolista 
adelantó que en el 
2019 espera firmar al 
menos cuatro nuevos 
registros, en los cua-
les empleará peso en 
sus tobillos como una 
forma de retarse a sí 
mismo: “Los adita-
mentos con sobrepeso 
me estimulan, pues 
no quiero caer en la 
rutina de implantar 
un récord y luego su-
perarlo por dos minu-
tos”.

A causa de su in-
actividad durante el 
Mundial de Fútbol y 
los Juegos Centroa-

mericanos y del Cari-
be, entre el 15 de septiembre y el 
primero de diciembre, Erick impu-
so tres nuevas cotas, un paso arro-
llador que nos hace preguntar si 
realmente hablamos de un hombre 
de más de 50 años o de un personaje 
de historietas que bien podría lla-
marse Súper Erick.

Súper Erick
| Jorge Luis Coll Untoria, estudiante de Periodismo

| foto: Joaquín Hernández Mena
TABLA DE POSICIONES
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No están abandonados
El Ministerio de Trabajo y Seguri-
dad Social (MTSS) responde a Eida 
Leyva Frómeta, de Centro Habana, 
quien había solicitado atención para 
el núcleo familiar de Neulis, su pri-
mo, residente en Capiro, Baracoa, 
Guantánamo.

Tras la investigación socioeconó-
mica realizada en el hogar de Neulis 
por la subdirectora y especialista 
de Prevención, Asistencia y Trabajo 
Social de Baracoa, se confirmó, en-
tre otros datos, “que la entrada sala-
rial del núcleo es de 470 pesos”, por 
concepto de las pensiones de dos de 
los residentes y que Neulis es para-
pléjico.

En tal sentido, la dependencia 
del MTSS señala que “el núcleo fa-
miliar está considerado como críti-
co, por lo que el Consejo de Direc-
ción de Trabajo de la zona, mediante 
el acuerdo no. 92, con fecha 24 de 
septiembre del año actual, apro-
bó el servicio de Asistencia Social 

a Domicilio, para su atención”. Se 
comprobó que poseen una silla de 
ruedas adquirida a través de la far-
macia del municipio. 

En cuanto a las afectaciones se-
ñaladas por los ciclones Matthew e 
Irma se constaló que esa vivienda 
había sufrido un derrumbe parcial 
y sus moradores han recibido tejas 
de fibro, puntillas y cables. Plan-
tean que se hallan depositadas en el 
rastro 18 bolsas de cemento que no 
han recogido y que el beneficiario 
vendió a un tercero 42 tejas de fibro. 

Belkis Delgado Cáceres, subdi-
rectora del MTSS en Baracoa, con-
cluye al precisar que los afectados 
“viven actualmente en una facilidad 
temporal en condiciones difíciles, 
aspecto que está tramitado con la 
Dirección de Vivienda. Además les 
han sido entregados dos colchones, 
una olla multipropósito, hule, juego 
de sábanas  y otros recursos de uso 
personal”.

| A cargo de Arsenio Rodríguez 

Respuestas de Seguridad Social
Por considerar que ambas expli-
caciones no solo resultan útiles 
para las personas que escribieron 
al periódico Trabajadores, sino a 
otras que estén en similares cir-
cunstancias, tal y como nos han 
escrito en las últimas semanas, 
publicamos dos respuestas que se 
caracterizan por la inmediatez y 
precisiones necesarias para los in-
teresados. 

Con la firma de Caridad Real 
Gutiérrez, del Departamento de 
Trámites de Pensiones del Insti-
tuto Nacional de Seguridad So-
cial (Inass), se da contestación a 
la nota Hija, cuidadora y trabaja-
dora, publicada el 24 de octubre.

Dirigida a Nedis Caridad In-
fante Reyes, de Las Tunas, quien 
luego de describir su situación, so-
licitaba que se valorara la conce-
sión de una jubilación anticipada, 
a lo que le responden lo siguiente.

“El otorgamiento de una pen-
sión al amparo de la Disposición 
Especial Quinta de la Ley no. 105, 
De Seguridad Social, del 2008, 
tiene carácter excepcional y su 
análisis es casuístico. La propues-
ta, en su caso, debe ser realizada, 
por el Presidente del Instituto 
Nacional de Deportes, Educación 
Física y Recreación, a la Minis-
tra de Trabajo y Seguridad So-
cial, la que deberá ser presentada 
y acompañada con los elementos 
siguientes:

Solicitud de la pensión firma-
da por el trabajador; certificación 
en la que consten los datos extraí-
dos del carné de identidad, con el 
nombre y apellidos, fecha y lugar 
de nacimiento, tomo y folio de la 
inscripción de nacimiento del tra-
bajador; fundamentación sobre las 
circunstancias excepcionales por 
las que se realiza la solicitud; argu-
mentación sobre la imposibilidad 
de solucionar la situación plantea-

da por las vías y procedimientos 
que establece la legislación de se-
guridad social”.

Además, “resumen de la tra-
yectoria laboral, méritos y reco-
nocimientos adquiridos en el tra-
bajo; certificaciones oficiales de 
tiempo de servicios prestados y 
salarios devengados u otros do-
cumentos probatorios de tiempo 
de servicio y salarios devengados, 
que obren en poder del trabajador; 
y certificaciones u otros documen-
tos que avalen los elementos apor-
tados en la fundamentación de la 
solicitud”.

Finalmente le informan “que 
si presentara insuficiencia de in-
gresos económicos en el núcleo 
familiar para solventar las nece-
sidades más perentorias, puede 
dirigirse ante la Subdirección de 
Prevención, Asistencia y Traba-
jo Social de su municipio de resi-
dencia, para que sea evaluada la 

posibilidad de una prestación por 
el régimen de Asistencia Social, 
en el caso que así se determine, 
mientras se realiza el trámite de 
la pensión excepcional”. 

Siempre ajustarse a la Ley 
El Inass responde a Domingo Ra-
fael Hernández Mora, de Ciego 
de Ávila, la consulta publicada el 
10 de septiembre bajo el título de 
Llover sobre mojado.

Domingo mencionaba entonces 
su desilusión por haberse jubilado 
en mayo del 2009 con el 90 % del 
salario promedio y que después de 
reincorporarse al trabajo había 
solicitado el incremento del 2 % 
por los años trabajados.

Y añadía que no le fue aumen-
tado el importe de la pensión, de-
bido a la aplicación del Artículo 
18 de la Ley de Seguridad Social.

Le aclaran que “este artículo 
establece: los subsidios y pensio-

nes pueden alcanzar hasta el 90 % 
del salario promedio del trabaja-
dor, además que la cuantía de la 
pensión no puede exceder del por-
centaje antes mencionado”.

Le explican que “la Ley no. 
1100 de 1962, primera Ley de Se-
guridad Social del período revolu-
cionario, establecía como límites 
cantidades absolutas (máximo 250 
pesos).

En la misiva el Inass se refiere 
a la Ley no. 24 del 79 donde se se-
ñala una cantidad relativa,   con-
sistente en el 90 % del salario pro-
medio, “que se mantiene vigente 
en la Ley no. 105 del 2008, con la 
particularidad de que hoy día, con 
45 años de trabajo se alcanza di-
cho porcentaje, lo cual no sucedía 
con la anterior Ley”.

También, recuerdan, el jubi-
lado por edad reincorporado al 
trabajo que reúne los requisitos 
dispuestos en la norma, percibe la 
totalidad de la pensión y el sala-
rio, sin límite.

“La vigente Ley resulta más 
favorable que la anterior y pro-
mueve la reincorporación al tra-
bajo de los jubilados”, agregan las 
especialistas Sonia Sordo Luis y 
Ana M. Martín Pérez.

Existen causas de carácter 
técnico, específico en la materia, y 
económicas, para establecer pau-
tas en el valor de las prestaciones 
monetarias de seguridad social, 
el polémico artículo 18 se justifi-
ca por sí solo y es de obligatorio 
cumplimiento.

Finalmente, “con respecto al 
artículo 40 del Decreto no. 283 del 
2009, que se invoca, le informamos 
que su aplicación tiene que estar 
en concordancia con lo estableci-
do en la Ley, por lo que necesaria-
mente debe ajustarse a sus prin-
cipios”. | Carla Gutiérrez Mouriz, 
estudiante de Periodismo

La sociedad cubana envejece y se trata, por las autoridades, de crear las condiciones para que sea 
de la mejor manera. | foto: Radio Habana Cuba

Luis Mojena González presenta una gran preocupación. Su es-
posa es ama de casa y tienen 3 niñas, de 8, 7 y 4 años; pero el 
problema no es ese, sino que ella está embarazada y con su sala-
rio no es capaz de enfrentar la nueva realidad. 

Explica que ha solicitado varias veces un subsidio y aun-
que le explican que ya está hecho el expediente, aún no llega la 
aprobación. Los compañeros de la Ansoc  (Asociación Nacional 
de Sordos de Cuba) atienden a una de sus hijas por problemas 
auditivos y le dicen que han planteado la situación, pero no le 
prestan la debida atención.

Luis vive en San Pablo de Yao, Buey Arriba, Granma, y es 
funcionario de Justicia. Su dilema ha sido visto además por 
la Asociación Cubana de Limitados Físico Motores (Aclifim), 
quienes le aseguran que cuando no se efectúan las reuniones 
para tratar la entrega de subsidios tampoco los tienen en cuenta 
porque no participan.

Ya se desarrollaron reuniones en julio y agosto, y la prevista 
para el 18 de octubre no se efectuó.

Dice que esta oportunidad se la dan a las madres con 3 o más 
hijos y a personas que lo necesiten. 

Familia crece y no 
llega subsidio
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Continuidad en un aniversario
José Martí Pérez, inspirador 
de las batallas y victorias de 
este pueblo por su libertad y 
soberanía, recibió homenaje 
especial este 2 de diciembre, 
en el cementerio patrimo-
nial de Santa Ifigenia, en la 
ciudad de Santiago de Cuba, 
en ocasión de conmemorarse 
el aniversario 62 del desem-
barco del yate Granma, y el 
Día de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias.

Junto al túmulo funera-
rio que guarda los restos del 
Maestro fueron colocadas 
ofrendas florales a nombre 
del General de Ejército Raúl 
Castro Ruz, Primer Secre-
tario del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba; 
de Miguel Mario Díaz-Canel 
Bermúdez, Presidente de los 
Consejos de Estado y de Mi-
nistros; así como de los Con-
sejos de Estado y de Minis-
tros, y del pueblo de Cuba.

La ceremonia militar y 
el depósito de ofrendas flo-
rales estuvo encabezado por 
el Héroe del Trabajo de la 
República de Cuba, Lázaro 
Fernando Expósito Canto, 
primer secretario del Parti-
do en la provincia; Beatriz 
Johnson Urrutia, vicepresi-

denta del Consejo de Estado 
y presidenta de la Asamblea 
Provincial de Poder Popular, 
y el General de Brigada Ri-
cardo Rígel Tejeda, Jefe de 
la Región Militar Santiago, 
entre otros dirigentes.

Los presentes, entre ellos 
una representación del pue-
blo de la Ciudad Héroe, tam-
bién colocaron flores ante 
el sitio de reposo eterno de 
Mariana Grajales (Madre 
de la Patria), Carlos Manuel 

de Céspedes (Padre de la 
Patria) y Fidel Castro Ruz, 
líder histórico de la Revolu-
ción Cubana.

En el homenaje al Após-
tol de la independencia de 
Cuba participaron guar-
diamarinas de la Academia 
Naval Granma, Orden An-
tonio Maceo, y estudiantes 
de la escuela militar Camilo 
Cienfuegos de la provincia 
de Villa Clara. | Betty Bea-
tón Ruiz

Guardiamarinas de la Academia Naval Granma, Orden Antonio Maceo, y estu-
diantes de la escuela militar Camilo Cienfuegos de la provincia de Villa Clara 
portaron las ofrendas dedicadas a José Martí. | foto: De la autora

Felicitan a 
trabajadores 
de la salud

Santiago Badía González, 
secretario general del Sin-
dicato Nacional de Traba-
jadores de la Salud (SNTS) 
envió una felicitación a los  
más de 480 mil afiliados a 
esa organización con moti-
vo de celebrarse el Día de 
la Medicina Latinoameri-
cana, este 3 de diciembre.  

“Al cumplirse el 185 
aniversario del natalicio 
del eminente científico cu-
bano Carlos Juan Finlay y 
Barres saludamos a nues-
tros trabajadores y, de ma-
nera especial, a los cerca de 
40 mil que están cumplien-
do misión internacionalista 
en 66 países”, destacó.  

Nuestra organización 
apoya la firme declaración 
del Ministerio de Salud 
Pública del 14 de noviem-
bre, como respuesta a los 
inaceptables pronuncia-
mientos del recién electo 
presidente de Brasil, Jair 
Bolsonaro, hacia nuestros 
médicos. A todos los hemos 
estado recibiendo con dig-
nidad y con la misión cum-
plida, expresó. 

El dirigente sindical 
hizo extensiva la congra-
tulación a los profesionales 
del sector que laboran en 
Cuba, en  lugares intrinca-
dos y en los más de 10 mil 
consultorios del médico y 
la enfermera de la familia, 
una iniciativa que el 4 de 
enero próximo arribará a 
los 35 años de creada por el 
Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz.

De igual modo, re-
conoció el aporte de los 
científicos que también 
forman parte de este ejér-
cito de batas blancas.

El doctor Badía Gon-
zález informó que desde el 
8 de noviembre se desarro-
lla en el país una jornada 
de homenaje que concluirá 
el 15 de enero,.

Agregó que conmemo-
rarán el Día de la Medici-
na L atinoamericana con 
el impulso a tareas pri-
mordiales como elevar los 
indicadores de salud del 
pueblo con un proceso de 
mejoramiento continuo de 
la calidad. | Tellería Alfaro

| foto: Agustín Borrego

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana

La trascendencia y los mensajes que deja la toma de 
posesión de Andrés Manuel López Obrador en México y 
los resultados de la Cumbre del G-20 en Argentina, son 
los temas principales de la Mesa Redonda de este lunes, 

que también contará con su habitual
 sección La Esquina.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal 
Caribe, Radio Habana Cuba, la página de Facebook y 
el canal de YouTube de la Mesa Redonda transmitirán 

en vivo este programa, a las 7 de la noche. El Canal 
Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del 

día.

| Francisco Rodríguez Cruz

Ellas no pudieron explicarme, de un modo 
racional, por qué lo habían hecho, pero su 
gesto, en apariencia tan común por estos 
tiempos, encerraba mucho simbolismo.

Mientras sus más de 170 colegas llegaban 
al salón donde tendría lugar la bienvenida 
oficial y acomodaban a un costado su equi-
paje de mano, Yurima, Yumelis, Yusmary 
y Yadelaicy posaban para sí mismas, en un 
fraternal selfie.

De Holguín, Matanzas, Santiago de Cuba 
y Las Tunas, las cuatro jóvenes profesionales 
de la salud regresaron en la madrugada de 
este domingo a la patria en el decimoquin-
to vuelo de colaboradores del Programa Más 
Médicos, luego de alrededor de dos años en 
que laboraron juntas en el estado de Piauí, 
uno de los más pobres del Brasil.

Solo ellas sabrán en detalle cuánto pudie-
ron vivir juntas allá, en una de las regiones 
menos pobladas del Gigante Sudamericano. 
Fuera de la terminal no. 3 del Aeropuerto 
Internacional José Martí ya esperaban los 
ómnibus para trasladarlas a cada una de sus 
provincias. Quién sabe cuándo podrán vol-
ver a compartir estas cuatro doctoras cuba-
nas. La hermandad que nace de entregar lo 
mejor de uno a las demás personas las unió 
seguramente más en aquella tierra lejana 
que la singularidad de la paronimia risueña 
en sus nombres con Y. 

Las guardias o urgencias médicas com-
partidas quizás, los casos difíciles y nunca 

antes vistos en su práctica en Cuba al aten-
der a una población de escasos recursos, las 
tensiones de los últimos días previos a su 
brusca partida por la torpeza y egoísmo del 
próximo gobernante brasileño, la añoranza 
y los planes para el reencuentro con sus fa-
miliares en Cuba. Infinitos motivos para un 
selfie.

No obstante, al retratarse juntas atrapa-
ban mucho más que a sí mismas en la pan-
talla del celular. Fotografiaban el concepto 
de internacionalismo de Fidel, capturaban 
la esencia humanista de la Revolución cuba-
na, reflejaban la voluntad insobornable de la 
mayoría de nuestros galenos del cuerpo y del 
alma, esculpían en píxeles un monumento 
imborrable a la bondad.

Selfie a la bondad
Rafael Santiesteban Pozo, miembro del Consejo de Estado y del Comité Central 
del Partido, y presidente de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, 

acudió este domingo a dar la bienvenida al decimoquinto vuelo de profesionales 
de la salud que laboraron en el Programa Más Médicos en Brasil

| foto: Agustín Borrego


